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Двадцать второе июня. День, который 
нам никогда не забыть. То раннее светлое 
утро стало началом невиданных испыта
ний, выпавших на нашу долю сорок шесть 
лет назад. День начала войны, подобной 
которой не знала история, отзывается в 
сердце каждого болью утрат, мужеством 
людей, принявших на себя первый удар...

Над Томском бьии еще предрассветные 
сумерки, когда на пост № 1 у Мемориала 
боевой и трудовой славы томичей в годы 
Великой Отечественной войны стал по
четный караул. Ровно в четыре часа утра 
двадцать второго июня — в тот самый 
час. А  у монумента—молодежь Томска:
студенты, школьники. Они знают о войне 
по рассказам старших, из книг и кино
фильмов. И знают, чего стоила нам Пого
да. Цветы, которые они возлагают к Мемо
риалу, — символ нашей бесконечной бла
годарности тем, Хто отстоял Отчизну.

Я о другом не пел бы ни о |чыи[, ;
А  славил бы всю жизнь «вою дор«му. 
Когда б ;армейским скромным трубачом 
Я эти |пять минут трубил тревогу. ; '
Так писал поэт, вспоминая первый день 

войны. Эти слова прозвучали над пло
щадью перед Мемориалом. Отдать дань 
товарищам, землякам, не вернувшимся с 
полей Великой Отечественной, пришли ве
тераны-фронтовики. Как никто другой, 
знают они и помнят тот день. Война не 
должна повториться. Они, наши отцы и 
деды, отстояли мир. Нам его хранить. По
рукой в борьбе за мир — наша священ
ная память. Никто не забыт, и ничто не 
забыто...

Воспоминания о начале Великой 
Отечественной войны читайте на 
второй странице в тематической под
борке «Подвиг».

НА ТЕМЫ ДНЯ Перестройка 
и б ю р о кр а ти зм

В редакцию позвонила Мария Дмитри
евна Зоркальцева, томичка, жительница 
благоустроенного дома по проспекту 
Фрунзе, 102. Она сообщала о том, что по 
подъезду бегают крысы, дети ловят их, 
недалеко до беды. Мусоропровод вообще 
открыть страшно, а кто бы избавил жиль
цов от этой пакости — найти трудно.

Откровенно сказать, этот звонок вызвал 
недоумение — неужели нельзя разобрать
ся на месте, не (вращаясь в инстанции?

Оказалось, нельзя. В областной санэпид
станции, куда мы обратились вслед за 
Марией Дмитриевной, нам любезно объяс
нили, что этим должна заниматься город
ская дезостанция, а в этой организации 
после неоднократных поисков нужных 
лиц обстоятельно растолковали, что лишь 
на 'первый взгляд борьба с бытовыми 
грызунами — дело простое. Во-первых, ес
ли не заключен договор с Ж ЭУ или ЖКО, 
то никто дезинсекцию и проводить не бу
дет, а во-вторых, на заключение таких до
говоров Жилищные организации идут не
охотно — довольно дорога услуга.

В работе любого учреждения может про
изойти сбой. Учрежденческий организм, 
как и организм человека, подвержен воз
действию объективных обстоятельств. Но 
они никоим образом не могут оправдать 
возникновение чиновничьего барьера на 
пути исполнения просьбы. Ведь даже не 
в том вопрос, что оказание услуги сопря
жено с трудностями, — хотя в данном 
случае и тут заложена бюрократическая 
мина, — а в том, что для выяснения об
стоятельств никуда не пробиться. Не вы
яснить, не узнать, не получить толкового 
ответа на интересующий вопрос. И тогда 
не остается ничего другого, как обращать
ся куда-то.

Пенсионер, еще работающий, инвалид 
Великой Отечественной войны Василий 
Астратович Сковородкин пришел в ре
дакцию, запасшись отпечатанным списком 
фамилий. В нем перечислены те руково
дители, к которым лично или по телефону 
обргиц£1лся Василий Астратович. Есть 
смысл и нам назвать их, чтобы без труда 
понять, в чем суть дела; начальник 
ЖЭУ-2 В. В. Бормотов, заместитель на
чальника горжилуправления А. С. Неме- 
ринский, главный инженер объединения 
«Томскводоканал» Ю. А. Гончаров, главный 
энергетик завода измерительной аппара
туры И. В. Игнатенков, главный инженер 
этого же предприятия В. В. Нагов»щьш, 
Плюс к этому работники районной ава 
рийной и городской диспетчерской служб 
А  повод для обращений — месяц как за 
топлен подвал дома. Нет, никто не вьшро 

, водил бестактно инвалида из своего каби 
нета. Все должностные лица были крайне 
любезны и обещали помочь. Лишь в ходе 
собственного расследования Василий Аст
ратович выяснил причину бюрократиче
ской пробуксовки: никто не брал на себя 
обязанность очистить забившийся кана
лизационный колодещ

Бюрократизм сегодня особо подвержен 
маскировке. Он не просто рядится в раз
личные одежды, но и стал более изощрен
ным, приспосабливаемым. Раз перестрой
ка требует демократизации, свободного об
ращения граждан в различные инстанции, 
пожалуйста, посетителя примем и выслуша
ем... И любезно приняли в Горгазе инва- 

i  лида войны Максима Егоровича Борзен
ко. А  он после этого приема», пошел в 
редакцию. Нет, не жаловаться на нелю
безность Любови Александровны Катае
вой, начальника службы домовой сети, — 
упреки наш посетитель отверг начисто —, 
а просить помощи прекратить волокиту. 
Дважды он обращался в Горгаз, и заме
ститель начальника А. К. Логинов принял 
решение помочь конкретно инвалиду. Но  ̂
пошло дело «сверху — вниз» — и засто
порилось. При этом ничто, кроме недоуме
ния, не вызывает самодовольное заявление 
Любови Александровны, что работа с об
ращениями трудящихся в Горгазе постав
лена так, что предприятие ставят в при
мер как образцовое. Почта последних ме
сяцев как раз говорит о другом — в адрес 
азовиков прибавяуось нй>еканий.
Не исключена и классическая форма 

проявления бюрократизма, когда учреж
денческая замшелость и нежелание разо
раться й обыкновенной житейской ситуа

ции объясняются противоправными дейст
виями самого заявителя.

И. А. Непомнящих приехала в редак
цию из Асина. Два года назад вместе с 
мужем они купили в этом городе частный

дом, допустив при этом оплошность: при 
оформлении документов не вникли, что в 
купчую вписаны лишь дом и бревенчатый 
сарай, а другие надворные постройки, в 
том числе и баня, в нее не включены. И 
вот теперь новым хозяевам идут предпи
сания из городского отдела архитектуры о 
сносе этих построек, а административная 
комиссия даже предъявила штраф. Но хо
зяева не могут взять в толк: за что такое 
наказание? Оба — инвалиды, муж полу
чил ранение на войне, жене недавно сде
лали сложную операцию в Томском онко
логическом диспансере, живут своим тру
дом, держат хозяйство. Ветхие постройки 
для них — не прихоть, да и без бани как 
обойтись, учитывая состояние здоровья? 
Хотели бы родители оформить дарствен
ную на сына, да не могут — документы 
оказываются не в порядке.

Что же крамольного сделала семья Не
помнящих?

— Т р ^ у е т , незаконного оформления до
кументов, пошла на принцип, — поясняет 
руководитель группы отдела архитектуры 
Л. А. Громова. И, чтобы быть убедительней, 
добавляет: — Это по-человечески их понять 
можно, а по закону — нельзя.

Но при чем тут закон, если налицо во
локита да еще и явное третирование лю
дей? Сещя Непомнящих не только попа
ла в центрифугу бюрократической маши
ны, но еще и подверглась воздействию 
официальных органов; пишет предписание 
пожарная служба, выносит штраф комис
сия. А, собственно, за что? Ведь не сами же 
Непомнящие пристраивали злополучные 
неплановые сараюшки. Предыдущих вла. 
дельцев, между тем, никто не тревожил. 
Что же худого в том, что пожилые и боль
ные люди не сидят на шее у государства, 
стараются по мере возможности прокор
мить себя, обиходить? Одно лишь требо
вание — разобраться в ситуации по-чело- 
вечеоки. Что, кстати, никак не противо
речит закону.

Неумение вникать в суть житейских 
проблем — прямой источник волокиты. 
Но еще в большей степени ее возникно
вению способствует нежелание слушать 
людей. В редкой конторе можно решить 
вопрос сразу и по существу. То нет нуж
ного лица, а другое не' берет на себя от
ветственность. то слово по данному воп
росу может сказать только первый руко
водитель, а он либо «еще не вернулся с 
объекта», либо «уже уехал». Нельзя полу
чить достоверную информацию, ответ на 
простейший вопрос — отделы пустуют, 
особенно сейчас, в летнюю пору. Приемы 
по j;iM4HbiM вопросам в учреждениях вы
держиваются, но ведь они проводятся раз 
в неделю, а люди идут по делам ежеднев
но.

Немало несогласованности, завуалиро
ванных лжеобещаний выявлено во время 
проведения «прямых линий» —  новой 
массовой формы работы, проводимой пар
тийными, советскими органами, хозяйст
венными организациями. Но ведь и тут 
пробуксовка: эффективного воздействия
на стиль работы учреждений нет. Элемен
тарное наведение служебной дисциплины 
идет медленно.

Между тем бюрократизм — как цеп
ная реакция. Поток посетителей, жалоб и 
звонков в вышестоящие инстанции неиз
менно ведет к спешному разбирательству, 
суете, поверхностному рассмотрению во
проса. Это вызывает законное неудовле
творение, потребность людей жаловаться 
«все выше». Сколько исйолнителей .отры
вается от основной работы ради решения 
простейшего бытового вопроса! Непозво
лительная расточительность. .

Читательская почта последних месяцев 
заметно возросла. Хорошо это или плохо? 
Мы отмечаем конструктивный характер 
почты, тенденцию читателей к размышле
нию, анализу происходящих событий. Но 
ведь основная часть читательских писем 
по-прежнему о беспорядках, в основе ко
торых — волокита и бюрократизм. И ни
какая общественная приемная редакции, 
работающая, кстати, с огромтЮй нагруз
кой, не спасет положения дел, если на ме
стах — в конторах, учреждениях, органи
зациях—не будет наведен порядок.

Выход тут один. «Волокиту надо уметь 
ловить и- наказывать не намеренную, ибо 
намеренной никогда найти нельзя». (В. И. 
Ленин).

Очень актуальное пожелание нашим 
современникам.

Н. ГУВСКАЯ.

Заготовка кормов

НЕФТЯНИК МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ?
Заготовка кормов — де

ло общенародное. Поэтому 
<создац(№ се|ЛьскохоаЯ!йс!Т- 
венного участка при НГДУ 
«Стрежевойнефть» было 
продиктовано самой жиз
нью. По-настоящему новое 
учодразделение яазыва/ется 
участком по ремонту сель
хозтехники. Входят в него 
начальник и шесть ме
ханизаторов. Работать эти 
люди будут на участке пос
тоянно, и заниматься им 
предстоит делами, на взгляд, 
далекими от добычи нефти. 
Но это только на первый 
взгляд. На самом деле ло
гика здесь другая...

План по заготовке кор
мов для НГДУ «Стрежевой
нефть» доводится как на 
П|Рй,ли'Чн1ое хозяйство. I.OOO 
тонн сена и 1.200 тонн ви
таминно-травяной муки. Со
седние со стрежевчанами 
совхозы заготавливают за 
лето приблизительно столь
ко же, может, чуть больше. 
В условиях перехода на 
самофинансирование и са
моокупаемость произошло 
еще одно сокращение шта
тов. Каждый человек на 
счету. Вот почему был ну
жен этот участок. Плани
руется сделать его механи
зированным настолько, что

бы если уж проводить от- 
цлечекие, то самое мини
мальное. Так, в прошлом 
1ГОДУ был смонтирован из 
старой баржи плавучий по
левой стан, на котором есть 
адектростанциц, вагон-сто- 
ловая. Заготовители,', меха
низаторы живут в каютах. 
Приезжают на место, вы
гружают технику и тут же, 
без расканки, <^устройства, 
приступают к работе. Пол
ная автономия, мобиль
ность, а следовательно, и 
сокращение сроков загото
вительной кампании.

По сути новый участок 
облегчит жизнь другим под- 
разДзяения;ми НГДУ, хоть 
и косвенно, но поможет им 
в основной своей деятель
ности.

С. ЧЕРНОВ.

Острый сигнал-----------------------------------------------------

НЕ ПРОЗАСЕДАТЬСЯ БЫ...
Удивительно, но ничего практически не изменилось 

с приготовл|ением травяной муки в Первомайском рай
оне — темпы крайне низки. Даже цифры приводить нет 
смысла; так вели|< разрыв между запланированным на 
июнь и сделанным.

Попытка выяснить отношение Е^ководства РАНО к 
сложившейся тревожной обстановке ничего не дала. 
«Что-нибудь конкретное сказать затрудняюсь», — заявил 
председатель райагропрома М. М. Ивин.

Может, в хозяйствах можно получить более вразу
мительный ответ? Звоню в колхоз «Искра», где возму
тительно затянули ремонт и опробование .^ М . Секре
тарь парткома В. Н. Мелентович говорит: «Да вот засе
даем, пытаемся разобраться в обстановке...».

А  ведь давно известно: заседания — далеко не луч
ший способ выправлять хозяйственные промашки.

А. ЛЯЩЕНКО.
Первомайский район.

Белый знаний
...Она и впрямь отплыва

ет в вечную страну Знаний, 
наша старая биржа. Семь 
лет назад она встретила 
реставраторов, наконец-то 
пришедших сюда, чтобы об
новить этот дом и дать ему 
новую путевку в жизнь. Об 
этом — о примере плодо
творной реализации, ленин
ской политики сохранения 
лучшего наследия прошло
го, о партийной политике 
реставрации и обновлении 
памятников истории и куль
туры, которую неуклонно 
проводит областная партий
ная организация, и говорил 
секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов на митин
ге, посвященном открытию 
в старом биржевом корпу
се третьего корпуса - област
ной научной библиотеки 
имени А. С. Пуш
кина. На митинг соб
рались представители' обла_ 
стных и городских партий
ных и советских органов, 
ученые, работники искусст
ва, краеведы. И, разумеется.

'библиотечные работники, 
сиявшие, как и положено, 
новоселам. На балконе иг
рал струнный квартет фи
лармонии.

Собравшиеся внимательно 
слушали выступления глав
ного архитектора проекта 
мастерской № 2 Сибирско
го филиала инсти
тута «Спецпроектреставра- 
ция» В. В. Якушева, расска
завшего об истории здания, 
о прекрасной работе без
вестных народных умель
цев, воздвигнувших в 1851 
году на берегу Томи это бе
локолонное здание, о дол
гой жизни творения архи
тектора Арефьева, украсив
шего наш город. Об этом же 
говорили мастер производ
ственных мастерских
«Томскреставрация» В. Д. 
Тарабрин, председатель об
ластной организации обще
ства любителей книги про
фессор Б. В. Иванов,
научный сотрудник по
литехнического института 
И. Т. Лозовский и многие

другие, выразившие сердеч
ную благодарность рестав
раторам, всем участникам 
этого благородного строи-» 
тельства.

Реставраторы действи
тельно постарались на сла
ву! И дело не только в юве
лирной чистоте работы, по 
традиции присущей тем, кто 
призван возрождать к но
вой жизни старинные соору
жения. И даже не в мрамо
ре, туфе, полированном де
реве, которым отделаны ин
терьеры бывшего торгового 
центра. Были обоснованные 
опасения, что книги будут 
чувствовать в новом доме 
себя К8 очень уютно. Этого, 
к счастью, не произошло. Об
ластная библиотека получи
ла в свое распоряжение то, 
чего больше всего не хвата
ло ей ни в старинном поме
щении на переулке Батень- 
кова, ни в современных ин
терьерах по проспекту . им. 
Ленина, — простор для мас
совой работы, для встреч

любителей книги по интере
сам и склонностям. Поэтому 
большинство гостей задер
живались в одном из уют
ных залов первого этажа, 
где под оригинальным, око
ванным медью светильником 
разместился круглый стол 
для подобных встреч — на- 
стояпщй, массивный и 
круглый, а не составленный 
из сдвинутых вместе сто
лов...

Здесь же, но первом эта
же, — небольшой выставоч
ный зал, где уже в первый 
день работы библиотеки 
можно познакомиться с вы
ставкой книг из читальни 
известного просветителя 
П. И. Макушина, с издани
ями, выходившими в Том
ске до революции и в пер
вые послереволюционные 
годы, с прижизненными 
публикациями работ Влади
мира Ильича Ленина. 
гает маленькая, основатель
но зачитанная книжка, на 
обложке которой —

На летних дойках

ПО РАБОТЕ И ОТДАЧА
Уже вторые сутки жи

вотноводы нашего района 
обеспечивают валовую при
бавку по 200 тонн молока. 
В совхозах «Заря», «Побе

да», «Дружба» суточный 
надой на фуражную. корову 
достигает 14 килограммов.

Самый же высокий уро
вень — на отдельной летней 
площадке Романовского от

деления совхоза «Заря»: на 
каждую корову надаивается 
без малого 17 килограммов.

В. ШАЛИМОВ,' 
заместитель председате

ля Томского РАНО.

РЕПОРТАЖ

«Н. Крупская. О Владимире 
Ильиче». И дата — «1924». 
Буквально потрясают соб
ранные любовно и тщатель
но альбомы с документами 
прессы тех траурных меся
цев.

Влево по коридору второго 
этажа сразу же - обещаешь 
внимание на комнату, в ко
торой на столах разместил
ся ряд стационарных маг
нитофонов. Посетитель мо
жет переписать с помощью 
сотрудников любое му
зыкальное произведение, ко
торое есть в богатых фон
дах. Тем, кто видел, в какой 
крошечной комнате ютился 
музыкальный отдел библио
теки (да еще вместе с 
другим -отделом), новые ус
ловия работы кажутся 
просто роскошными. А  по
сетители, пройдя дальше, в 
читальный зал, могут про
слушать любую запись — у 
многих столикое есть маг
нитофоны с наушниками.

Фонд редких книг. Му
зыкальный отдел... Кто же 
еще справил новоселье?
Нам помогли сами читатели. 
Пройдя за ними мимо биб
лиографического, методиче
ского отделов, мы попали в 
читальный зал периодики. 
Здесь — а ведь корпус 
только что открылся! — 
уже сидели перед раскры
тыми страницами научных
журналов несколько чело
век. Мы не стали отвле
кать их от работы и вы
шли на балкон, опоясыва
ющий здание по перимет
ру.

И сразу распахнулись
просторы Томи. Синели за 
рекой пригородные боры. 
Сновали катера и лодки. 
Кричали чайки. Свежий ве
тер с реки овевал белый 
корабль, как бы суля ему 
счастливое плавание.

А  внизу, на площадке, 
где только что проходил 
митинг, группа людей обра
зовала тесный круг. Это ту
ристы слушали рассказ экс
курсовода о прошлом Том
ска, об истории белоколон
ного дома на набережной и 
о его счастливом сегодняш
нем дне.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото Е- Лмеццына.

О  созыве первой сессии 
областного Совета народных депутатов 

двадцатого созыва
2 июля 1987 года в г. Томске созывается первая сес

сия областного Совета народных депутатов двадцатого 
созыва с повесткой дня;

1. Организационные вопросы.
2. О работе советских и сельскохозяйственных орга

но® по обеспечению животноводства высококачественны
ми кормами.
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СЕГОДНЯ от ра
боты прессы, 
других средств 

массовой ин4юрмации зави
сит, как мы будем жить 
завтра, как скоро сбудутся 
наши мечты и желания, — 
пишет томич А. Ф. Додонов. 
— На съезде партии, в по
становлениях ЦК КПСС на
мечены сложные и ответст
венные задачи. Одна из 
них— будить сознание масс, 
предавать гласности все, что 
мешает перестройке. Здесь 
работы край непочатый и 
для редакции, и для каж
дого из нас.

«Нравственный брак» на
лицо, и исправлять его при
дется дол1'о, но делать это 
крайне необходимо. Ведь 
многие еще живут по прин
ципу «А  что я могу сде
лать?», Другие привыкли

С 15 по 21 июня редакция получила 
211 писем, а (ТОМ ,числе 31 отклик па вы
ступления газеты

получать «навар», то есть 
незаработанное. Третьи тре
бования работать добросо
вестно и без перекуров счи
тают «перегибами» и «вка
лыванием»... Примеров мож
но привести множество, в 
частности, по организации 
здравоохранения в области. 
Неужели здесь пока ника
ких надежд на перемены?»

«Хотелось бы верить, — 
заканчивает письмо Додо

нов, — что новьш состав на
родных депутатов начнет 
практически и интенсивнее 
выполнять решения партии 
и правительства. Например, 
содействовать созданию ко
оперативов...

ЭТС была бы перестройка 
на деле. Одним словом, де
ло за организацией, содей
ствием и постоянным КОНТ-' 
ролём, чтобы опять не уда
риться в спячку...»

Подобные письма опреде
ляют характер сегодняшней 
почты редакции. О перехо
де экономики на самооку
паемость рассуждает В. И. 
Бронников из Инкина Кол- 
пашевского района, о про
блемах коммунальной служ
бы — инженер электротех
нического завода г. Томска 
Г. А. Андреев и другие чи
татели.

По-прежнему особую
группу писем составляют 
«сигналы нфлагополучия». 
К сожалению, их все боль
ше из сельских районов.

Жуковцев, Белькевич, Ки. 
селевы, Бондаревы и другие

жители Чернышевки Том
ского района с возмущени
ем пишут, что магазин не 
работает уже 8 месяцев. 
Негде купить хлеб, сахар, 
спички, соль, мыло... «Обра
щались к председателю Ры- 
баловского сельсовета Д. Со- 
бачкину, директору РПО 
тов. Третьякову — безре
зультатно. Два раза присы
лали автолавку с соком и 
сигаретами... Ездим за 12 
километров в Нелюбино. 
Просим срочно помочь...»

«Нельзя сказать, что в 
нашей деревне Половинка 
Шегарского района нет ни
какой власти, — сообщает 
Д. Беспрозванвых. — Сель
совет возглавляет тов. Коно
нов. Но и он после дождц 
надевает болотные сапоги. 
Из года в год просим отсы
пать дорогу. Обещают, и все.

А  шефы из объединения 
«Союзтомскмелиорация)» без
действуют...».

Р. Ячменева, Л. Кудинова, 
С. Головенко и другие томи
чи удивляются тому, что ра
ботники торговли преврати
ли в догму хорошее прави
ло. В воскресенье 14 июня 
они хотели купить копче
ных кур в магазине № 3 
Кировского райпищеторга. 
Продавец категорически от
казала, заявив, что только 
с 17-00, В рабочие дни это 
понятно, но в выходные-то 
зачем?

«Уезжала домой со слеза
ми на глазах», — пишет Б.Н. 
Рыжкова из Мариинска, по
сетившая недавно общежи
тие дрожжевого завода по 
проспекту Ленина, 200.

«...Здание старое, все ва
лится. Туалет один на два

этажа, и тот не работает. 
Раковины для умывания 
грязные, в коридоре падает 
с гютолка штукатурка. Ко
нечно, что-то зависит и от 
жильцов. Но и руководству 
завода надо помочь. Можно 
ли так наплевательски от
носиться к молодым спе
циалистам?»

О проблемах живущих на 
улицах Беринга, Лазо, Ми
чурина рассказывает В. Г. 
Скирневский. «Это микро
район-пасынок по сравне
нию с Каштаком. Дома при
бавляются, а транспорт поч
ти тот же. Автобусы марш
рута № 10 ходят очень ред
ко. Крайне медленно идет 
теле4юнизация. О благоуст
ройстве приходится только 
мечтать...».

Седьмую часть почты со
ставляют отклики на опуб

ликованные материалы. Эта 
интересная форма взаимо. 
действия «читатель — газе
та» также наполняется 
иным содержанием, отража
ет возрастаюпдую актив
ность в обществе.

В ответ на публикацию 
антиалкогольных писем ра
бочий Л. Быков и другие 
томиЧи требуют «убрать ви
но из магазинов».

Неоднократно газета вы
ступала за упорядочение 
использования служебного 
транспорта. Перемены есть, 
но еще много срывов. На
пример, как сообщает из се
ла Коларова П. И. Варанов. 
А  почему б(.1 не продлить 
маршрут авто^са № 5 хотя 
бы в часы «пик»? Вопрос — к 
руководителям «Томокавто- 
траиса».

Отдел писем.

\
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А г р о п р о м :  что т о р м о з и т  п е р е с т р о й к у

только
И Г Р А Ю Т
С Л О В А М И

Здравствуйте, дорогая редакция! Пишет 
вам из пос. Киндал Каргасокского района 
Виктор Петрович Пименов. Я живу и ра
ботаю в совхозе «Труд» десять лет. Как 
коммунист, я считаю, что нельзя больше 
терпеть безобразия и бесхозяйственность, 
которые творятся в нашем совхозе. Осо
бенно они проявились в последние три 
года. Районные руководители все видят, 
но мер никаких не принимают.

У нас уже три месяца нет директора.
Нет и специалистов. Люди работают сами 
по себе. Четкого распределения на работы 
делать некому. Из района к нам приез
жают руководители, обещают очень мно
го. Много говорят и о пегюстройке. Но 
больше играют словами перед рабочими.
А  мы до сих пор не знаем, что такое 
бригадный подряд. А  самоокупаемость —
Что это такое? Если что и делается в этом 
направлении из района, то негласно, ис
подтишка.

За последние три года в совхозе ничего 
не было построено, хотя деньги на это 
давались. А  в 1986 году в октяб1>е разобра
ли баню. Новой не построили. И теперь 
народ моется кто и где придется. Нет у 
нас и таких детских яслей, куда бы мож
но было без боязни отправлять детей.
Построить ясли тоже обещают уже 10 лет.

Животных в совхозе не более тысячи 
голов. Но в каких они содержатся усло-

О т агропромышленного отдела редакции-

виях! Дворы не ремонтировались капи
тально уже лет 17—19. Все сгнило и ва
лится. Доярки и телятницы опасаются в 
эти дворы заходить. Даже мелкий ремонт 
— и тот делается кое-Как. Очень большой 
падеж скота. В прошлом году народным 
контролем был вскрыт «меоприходован- 
ный» падеж. Материалы были переданы 
в прокуратуру. Но уже прошел год, а об 
этом ничего неизвестно. И таких фактов 
много.

Мы, рабочие, обращались со своими бе
дами к районным руководителям, писгили 
в районную газету, но вое равно нулю. Я 
лично понимаю это так, что наши руково
дители (любого ранга) со своей высоты 
или не видят того, что есть, или не хотят 
знать то, что нужно людям. Выставляют 
в свое оправдание объективные и другие 
причины, вплоть до обвинения самих ра
бочих в .плохом руководстве совхозом.

Есть и у нас партийная организация. 
На собраниях коммунисты выступают и 
принимают решения. Но все они, за исклю
чением самого малого процента, не вы
полняются. Некоторые коммунисты вы
ступают так, чтобы не обидеть критикой 
руководителей и самому остаться перед 
ними хорошим. Я не буду писать о секре
таре парторганизации, так как он ни у 
коммунистов, ни У рабочих никаким до
верием не пользуется. Он ни с кем не 
встречается.

Пока еще не видно у нас той перестрой
ки. которой требует пар>тия. Сейчас нам 
нужно, чтобы был директор, знающий лю
дей, хозяйство, животноводство. А  глав
ное — чтоб люди могли ему довериться.

Я знаю, что за это письмо на меня 
опять пойдет травля со стороны руково
дителей. Может быть, кто-нибудь из кор- 
респомдентов сможет приехать к нам и 
.все посмотреть... Только прошу: не пере
сылайте .письмо в район. Не из-за того, 
что я чего-то боюсь, но все это будет бес
полезно. Приедут, посмотрят, поговорят со 
мной и уедут... Писал я не только от себя, 
но от многих рабочих.

В. ПИМЕНОВ.
пос. Киндал.
Каргасокский район.

Мы .послушались авто
ра и не .стали посылать 
его письмо для проверки 
в районные инстанции 
Каргаска. По нашей 
просьбе в совхоз «Труд» 
выезжал журналист
Г. ОБЕНДЕРФЕР. Вот 
что он передал из Кар
гаска:

— Автора письма я не
плохо знаю. Он работает 
трактористом... Три года 
назад директором был 
В. Г. Шашель, а совхоз 
входил в бывший трест 
«Скотопром». Положение 
еще тогда было аховское. 
И решено было совхоз 
переориентировать с мяс
ного на молочное ■ направ
ление. Но там укорени
лось подсосное содержа
ние скота, чего не могут 
выкорчевать и до сих 
пор...

Совхоз оказался в под
вешенном состоянии. Мо
лочное стадо росло мед
ленно. Для его увеличе
ния не хватало пого
ловья. И мяса не стало. 
Сейчас там около 160 
дойных коров, к концу 
года должно быть 200, а 
всего скота — прав автор 
письма — около тысячи.

Шашеля сняли с рабо
ты. Вместо него директо
ром был назначен Т. А. 
Курбаналиев. Но и он не 
сумел найти общий язык 
с людьми, больше нажи
мал на административ
ные методы руководства. 
Было заложено три жи
лых дома, один построи
ли, а два других все в 
стадии Завершения. Да, 
соцкультбыт в совхозе 
оказался в аапущенном 
состоянии.

Осенью прошлого года 
бюро райкома партии 
вькказало директору 
Курбаналиеву недоверие, 
в марте решался вопрос 
о его замене.

Сейчас директор в сов
хозе есть. Им назначен

бывший заместитель
председателя РАНО Вла
димир Анатольевич Си- 
няговский, ветврач по об
разованию. Попал он то
же в очень трудное поло
жение. Не хватает около 
40 рабочих. Сам живет в 
«заежке»... Банный воп
рос он намерен решить 
ньщче: или отремонти
ровать старую баню, или 
гюстроить новую. С дет
скими яслями тоже та
кая же картина: или
подготовить под них ка
кой-то дом, или построить 
новые... Но к осени ясли- 
сад будут работать.

Директор даже выска
зал такую идею при на
шем с ним разговоре: 
(Может обратиться через 
«Комсомольскую правду» 
к молодежи — пригла
сить молодых специалис
тов в совхоз.

Что важно: энерго
вооруженность этого сов
хоза даже .превышает 
ту, что имеют передовые 
хозяйства. Но вся беда в 
том, что и ремонт, и эк
сплуатация оборудования 
и техники на очень низ
ком уровне.

Когда В. П. Пименов 
пишет, что на совхозной 
ферме ничего не строит
ся, то тут он не совсем 
прав. Конечно реконст
рукция идет медленно и 
плохо. Но построен уже 
один двор из кирпича. 
Нынче закончится ре
конструкция (для меха
нической раздачи кор
мов) другого двора. Но 
что есть, то есть: боль
шая часть откормочного 
поголовья круглый год 
под открытым небом. 
Привезут скоту в загон 
стог сена — и все.

Мало выделяет этому 
совхозу капвложений 
РАНО, его меры носят 
половинчатый характер. 
Но куда же, спрашива
ется, смотрит партийная

сфганизация совхоза? 
Сейчас ее возглавляет 
Ю. В. Кмить. Он из 
старожилов. Долгое время 
работал управляющим. 
Теперь числится кем-то 
по снабжению... Дважды 
он оставался за директо
ра. Болеет за дело, но не 
хватает у него принципи
альности в отношениях с 
людьми. Боится ответст
венности. Все больше на
деется на тех, кто прие
дет «сверху» и рассудит.

Так что автор письма 
в целом правильно оце
нивает положение дел в 
совхозе. Хозяйство нуж
дается в серьезной пере
стройке. Три года назад 
было принято очень хо
рошее решение по его 
обновлению, но оно вы
полняется крайне мед
ленно. Маленький совхоз, 
вот от него и отмахива
ются. Действительно, он 
выдает продукции не 
больше, чем одна Соснов- 
ская ферма совхоза 
«Павловский». Но ведь 
если не развивать про
изводство, то малость так 
и останется малостью.

Новый директор борет
ся за то, чтобы перевести 
фермы на хозрасчет, 
внедрить семейный под
ряд (есть для этого ре- 
альны|е возможности). 
Но нет в совхозе ни 
одного экономиста, чтобы 
сделать ооответствующие 
расчеты. Просит помощи 
у специалистов РАНО, но 
те не спешат в далекое 
хозяйство...

Следует сделать упрек 
и в адрес самого автора 
письма. Человек он опыт
ный. Был зоотехником, 
секретарем партийной 
организации. Вот бы ему, 
не ограничиваясь только 
критикой, и выступить в 
поддержку новых начи
наний. Это только бы 
ускорило перемены к 
лучшему.

СВАИ ДЛЯ МЕРЗЛОТЫ
В несколько десятков ты

сяч рублей оценено остро
умное консдоукторское ре
шение студентов Брестского 
инженерно - строительного 
института, которое они пред

ложили ягюславсюим мосто
строителям. Возведенный по 
их щюекту путепровод че
рез Волгу оказался дешевле 
традиционных благодаря 
оритональным сваям. В этих

Нина и ее товарищи
Р а с с к а з ы в а е м  о к о м с о м о л ь с к о й  м о л о д е ж н о й  б р и г а д е

о  Нине Васильевой давно 
хотелось расх:казать — она 
комсорг Комсомольске - мо
лодежной бригады со сбо
рочной линии 29А производ
ственного объединения «Сиб- 
электроовет». Спрашиваю у 
бригадира Александра Бу
ховцева о Нине. 'Общитель
на, Дисциплинированна, от
лично владеет специально
стью цоколевищцы... Но та
кие слова можно адресовать 
многим, а хочется какую- 
нибудь «изюминку».

Вначале о бригаде. Еще 
в дни подготовки к X X  
съезду ВЛКСМ коллектив 
29А линии выступил на за
воде с инихщативой завер
шить план четырех месяцев 
к дню начала работы съез
да, а накануне Первомая 
стало известно, что бригаде 
присвоено почетное звание 
«Комсомольско - молодеж
ный коллектив имени XX  
съезда ВЛКОМ»...

Но это, как оказалось, не 
последняя новость, Самая

последняя вот какая: комс
орг Нина Васильева стала 
кандидатом в члены КПСС. 
За Нину в бригаде уверены. 
Она не подведет. Нина 
личным примером убежда
ет. Работает как надо. Если 
бригаде поручено шефство 
над 8-м «а» классом восьмой 
школы, то Нина сама первая 
в этом деле. Кстати, она 
выпускница этой школы, 
учителя ее помнят. На ле
нинский субботник 8-й «а», 
например, пришел в цех, на 
сборочную линию.

Бригада молодого комму
ниста А. Буховцева хотя и 
пе1>едовая, а работает сей
час в трудных условиях, 
как, впрочем, и все сбороч
ные бригады завода, — из 
рабочего ритма выбивают 
простои. Причины аритмии 
производства выходят за 
рамки предприятия — креп
ко подводят поставщики 
вольфрама; а нет тонкой 
вольфрамовой спиральки — 
нет и лампы. Можно, конеч

но, повозмущаться — и мах
нуть на все рукой, а можно 
сказать: «Надо. Надо, дэ-
вочки...» Надо остаться пос
ле смены наверстывать упу
щенное, и за комсоргом ос
таются все. Потребителю в 
конце концов нет дела до 
того, что на технологиче
ской цепочке производства 
есть какие-то неурядицы.

И бригада выдает за день 
положенные ей 11.200 элек
троламп. В конце минувшего 
года сверхплановых ламп 
оказалось столько, что но
вый год на рабочем кален
даре строчной ЛИНЮ1 29А 
наступил 21 ноября. Это вы
вело бригаду А. Буховцева 
в победители соревнования 
среди комсомольско - моло
дежных коллективов завода, 
и награда за р>еальный вклад 
оказалась тоже не символи
ческой: в полном составе
победители отправились в 
путешествие — увидели Мо
скву, Киев.

Статус комсомольско - мо

лодежной бригада , получила 
в прошлом году в день ле
нинского субботника. Впер
вые тогда сборщики появи
лись в алых пилотках. Это 
как знак отличия: сразу вид
но — КМБ! Помнится, сбо
рочная линия 29А в тот день 
была как-то по-особому ук
рашена. Были гвоздики — 
это как у всех, и плакаты 
были — тоже как у всех... 
А  самого первого номера не
легальной марксистской га
зеты «Искра» ни у кого не 
было. Представляете — стол, 
красная скатерть, «Искра» 
на ней и гвоздики. Со всего 
цеха люди шли подержать 
в руках первую газету. При
везла ее из туристической 
поездки тогдашний член 
бригады П. Д. Игнатова — 
в Лейпциге на Русской ули
це сохранился маленький 
домик, где И декабря 1900 
года был отпечатан первый 
номер «Искры». Сейчас в 
нем музей, и все желающие 
могут гфиобрести факсими-

Прнбавка , к столу 
в (наших руках Производить  
больше, и дешевле

Подсобному хозяйству манометрового 
5 лет. Но лишь в последний год на пред
приятии стали уделять ему должное вни
мание. (Это не {замедлило ^сказаться.

Изменения за год дейст
вительно р>азительные. Чис
то внешне они ньклядят 
так: было — 1 животновод
ческий корпус. 100 телят, ко
тельная да дом животново
да, превращенный в обще
житие для обслуживающе
го персонала. Стало — 2 жи
вотноводческих корпуса (во 
второй запущены свиньи, 
поголовье которых к осени 
составит 250 штук), готовит
ся помещение еще на 100 
телят, заканчивается строи
тельство гаража, а первые 
жилые дома (к концу года 
их будет 11, причем будет 
здесь и холодная, и горячая 
вода) уже ясно обозначают 
контуры первой улицы. Ря
дом возводится целый комп
лекс хозяйственных строе
ний: это и большой склад 
для кормов, и новая силос
ная, и весовая, и постройки 
для пасеки...

Но главное — качествен
ные показатели. Если год 
назад привесы крупного ро
гатого скота составляли 210 
граммов в сутки, то в де
кабре — уже 687 (при дове
денной норме 500). Затем эта 
цифра начала расти еще 
стремительнее. И вот за май 
она составила 1.200 граммов 
в сутки.

— На сегодня это самый 
высокий показатель в об
ласти, — не без гордости по
ясняет зоотехник хозяйства 
Н. А. Пучков.

Непросто давался каждый 
новый шаг вперед. Конечно, 
сделали свое дело корма —

сена заводчане заготовили в 
достатке, позабртились и о 
травяной муке, комбикор
мах. Но главное все-таки — 
люди подсобного, их отноше
ние к делу.

С уважением сегодня на
зывают на подсобном имена 
скотников М. Романовской, 
В. Ту,пса, А. Дыбца, В. Анд
реевой, П. Хохолкина. Хо
тя, открювенно сказать, мно
гие приехали сюда только 
из-за жилья. Потому и к ра
боте поначалу относились, 
как к чему-то второстепен
ному. Впрочем, при той ор
ганизационной неразберихе, 
что процветала в хозяйстве 
первые годы его существо
вания, такое отношение к 
делу со стороны новичков 
почти никого не волновало. 
Не видели они в своих бьш- 
ших руководителях настоя
щих хозяев.

В полной мере почувство
вал это Петр Ерофеевич 
Павлющенко, нынешний за
меститель директора завода 
по вопросам сельского хо
зяйства. Вступив в эту 
должность в июле прошло
го года, вскоре пригласил он 
в подсобное начальников це
хов предприятия, главных 
специалистов. Так была, на
конец, выработана конкрет
ная программа по подсоб
ному хозяйству. .

•Каждому коллективу за
водчан о,пределили четкую 
3afla»iy. И сегодня уже мож- 
нб сказать, что это был 
единственный выход. Работ
ники инструментального

опорах предусмотрены рас
крывающиеся лепестки. Оми 
увеличивают устойчивость 
конструкций, делают их лег
кими. Новинка эффективна 
для зон вечной мерзлоты, 
где коварный грунт вытал
кивает опоры зданий и мос
тов.

(ТАСС).

По следам наших аыступлений

«ЗАПОВЕДНЫЕ ЗОНЫ?»
Так называлась статья, опублИ|КОванная в «Красном 

знамени» 8 мая. Томское городское производственное 
управление дорожного строительства и благоустройства 
сообщает, что проведено обследование ул. Советской^ на 
участке от пр. Кирова до Набережной реки У  шайки, 
составлен план мероприятий по наведению порядка. В 
частности, сделаны поручения ПЖ РУ (т. Адаховский) 
по очистке усадеб от мусора, восстановлению заборов, 
ремонту фасадов домов и др. Советскому комбинату 
благоустройства (т. Донслаф) порзщено асфальтирование 
тротуаров по четной стороне на участке от пл. Батень- 
кова до пер. Плеханова. Даны порзпчения другим пред
приятиям и организгщиям по наведению должного по
рядка на закрепленных территориях.

А. МИХАЙЛОВ, 
начальник ТГПУ дорожного строительства

и благоустройства.

Профсоюзы: радиус действия

в повестке дня завершающихся в области пленумов 
отраслевых комитетов профсоюзов — вопрос о ток, как 
идет перестройка профсоюзной работы, каковы пути ее 
совершенствования в свете решений январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, XVIII съезда профсоюзов СССР.

Не откладывая 
на завтра

Эа месяц до пленума по 
инициативе обкома проф
союза рабочих нефтяной и 
газовой промышленности на 
страницах стрежевской газе
ты «Северная звезда» была 
опубликована анкета «Ваше 
мнение о перестройке проф
союзной работы?». Ее полу
чили также все члены вы- 
^рного актива. Высказано 
около ста мнений, анализ 
которых сделан на пленуме 
в докладе председателя обко
ма про^юоюза Ю. В. Данче- 
ва. (Особенно много замеча
ний прозвучало по поводу 
организации социалистиче
ского соревнования среди 
вспомогательных произ
водств, распределения соци
альных благ, стиля работы 
профсоюзного актива.

Свои предложения о пу

тях решения этих проблем 
на пленуме высказали пред
седатель профкома объеди
нения «Томскнефть» П. В. 
Пеньков, председатель цех
кома НГДУ «Стрежевой- 
н е ^ ь »  А. Н. Кивтев, пред
седатель профкома треста 
«Томскгазстрой» Н. Н. Хо
менко, газоадектросварщик 
НГДУ «Стрежеэойнефть» 
Н. П. Белоус и другие. Неко
торые из предложений вне
сены в постановление пле
нума, и над ними уже ведет
ся работа. Например, для 
оказания практической по
мощи профсоюзным органи
зациям решено организо
вывать выезд комплексной 
бригады аппарата обкома. 
Первая такая поездка за
планирована в коллектив 
треста «Томскнефтестрой». 
стиль работы профкома ко
торого был подвергнут на 
пленуме резкой критике.

Дисциплине — 
гарантию 

коллектива

Медленно снижается чис
ло трудопотерь от прогулов 
на предприятиях машино
строения и приборострое
ния. Особенно большое чис
ло их на заводе режущих 
инструментов: в среднем за 
год здесь каждый третий — 
прогульщик. На этом же 
предприятии, а также на 
манометровом заводе на 8 
процентов возросло число 
попавших в медвытрезви
тель.

Своими мыслями о путях 
укрепления трудовой, про
изводственной и обществен
ной дисциплины на пленуме 
поделились фрезеровщик за
вода режущих инструментов 
В. М. Казанцев, бригадир 
радиомонтажников и пред
седатель профкома «Кон
тура» М. А. Кушнарева и 
В. И. Быков и другие. Мно
гие из предложений вошли 
в утвержденный пленумом

план мероприятий. Так, в 
третьем квартале ряд бригад 
завода режущих инструмен
тов включится в движение 
«Трудовой и общественной 
дисциплине — гарантию кол
лектива» (практическую по
мощь в этом окажет комис
сия 1)аботников обкома проф
союза во главе с секретарем 
Ю. М. Новосельцевым). Оп
ределена цель для коллек
тива контуровцев — добить
ся снижения травматизма на 
10 процентов. Сократить тру- 
допотери из-за временной 
нетрудоспособности на 15 
процентов — такая задача 
поставлена для коллектива 
манометрового завода.

На конкретном 
примере

Во многих выступлениях 
участников пленума ра&>чих 
местной промышленности и 
коммунально - бытовых 
предприятий звучала мысль 
о слабой связи обкома проф
союза со своими профсоюз
ными организациями. Отме
чались и добрые штрихи пе
рестройки в стиле работы. 
Так, с января отраслевой

штаб профсоюза начал про
водить постоянно действую
щий семинар для председа
телей прюфкомов, в практи
ку входят выездные заседа
ния президиумов обкома.

Одобрив эти начинания, 
пленум утвердил план меро
приятий по совершенствова
нию стиля организаторской 
работы. На днях обком проф
союза Впервые провел оче
редной «день председателя 
профкома» с выездом в 
коллектив. (Руководители 
профкомов наглядно позна
комились на карандашной 
фабрике с опытом организа
ции соревнования. Состоял
ся обмен мнениями, обсуж
дены практические рекомен
дации, выработанные недав
но прошедшей в Томске 
Шесоюзной конференцией 
по проблемам социалистиче
ского соревнования.

А  .сейчас идет подготовка 
к  следующему «дню пред
седателя», который пройдет 
также с выездом в трудовой 
коллектив. В планах обкома 
(Профсоюза —  обобщение 
опыта работы общественных 
комиссий, организация семи
нара для низового профсо
юзного актива.

О. НИКОЛАЕВА.

(цеха, наприм;ер, оштукату
рили бытовки, мехцеха — 
отремонтировали дом жи
вотновода.

Конечно, не обошлось по
началу и без недовольных. 
(«Сельское хозяйство — не 
наш профиль!»), были, мяг
ко говоря, трения и с уже 
набранными в подсобное 
рабочими. С теми, однако, 
кому требования показа
лись завышенными, расста
лись без сожаления.

Так или иначе, к зиме 
подготовились по-хозяйски. 
А  в декабре получили и пер
вую за 5 лет(!) продукцию 
с подсобного. Пусть неве
лик пока был результат — 
чуть больше 9 тонн мяса 
и тонны меда получили 
заводчане, но это уже был 
хоть какой-то результат; И 
нынче уже за 5 м^яцев 
столько же продано мано- 
метровцам, еще столько же 
собираются дать до конца 
года.

Но даже двойные темпы 
роста сегодня не устраивают 
работников подсобного. Ибо 
в этом случае к концу пя
тилетки поставленной зада
чи — по 20 килограммов мя
са на каждого заводчанина 
— не решить. Рост надо 
(Обеспечить десятикратный.

При этом, в условиях 
самофинансирования и само
окупаемости работы мано- 
м?етрового, подсобное необ
ходимо вывести в разряд 
рентабельных прюизводств, 
резко снизить себестоимость 
продукции. И в этом нап
равлении уже тоже есть 
четкая программа. Так, за
готовка кормов переводится 
на механизированную осно
ву: зимой закупили для этого 
косилки, прицепные грабли, 
механический подборщик.

— Нынешнюю сенокосную 
страду проведем без отвле
чения людей с основного 
производства, — говорит за
ведующий подсобным хо
зяйством А. И. Мачангалад- 
зе.

Смогли здесь также дого
вориться и с соседним сов
хозом «Дружба» о дополни
тельных площадях для по
садки кормовых культур. 
Совершенствуется организа
ция труда: на семейный
подряд перевели содержание 
всего поголовья свиней. Эа- 
бота о максимальной отда
че каждого вложенного руб
ля привела к мЫ(Сли о том, 
как лучше использовать 
строевой лес.

— При имеющейся пило
раме раскорчеванную дре
весину просто грешно в 
полном объеме не исполь
зовать в дело, — резонно 
считает мастер М. М. Ма
гометов. — Мы можем с 
успехом вести заготовку по
ловой рейки, других столяр
ных изделий. Можно даже 
опилки продавать со<^ним 
хозяйствам. Каждая копей
ка должна бьггь на строгом 
учете, только тогда мясо к 
столу станет дешевле и ста
нет , его больше.

Правильно мыслят в под
собном хозяйстве. Главное — 
не успокаиваться на дос
тигнутом. Тем более что 
проблем еще хватает. Взять 
ту же доставку ребятишек 
в школу (в штате подсоб
ного сегодня уже 42 чело
века, а школа — за 8 кило- , 
метров), или организацию 
медпункта, магазина. И это 
не пустяки, ибо прибавка, в 
том числе и прибавка к за
водскому столу, может идти 
только через людей.

В. СМИРНОВ.

ле той газеты. Так первый 
номер «Искры», совсем как 
настоящий, оказался свиде
телем рождения комсомоль
ско - молодежной бригады с 
29А линии. Она одной из 
первых на заводе приняла 
решение план двух лет пя
тилетки вьшолнить к 7С-ле- 
тию Великого Октября.

В. КРАВЦОВ.
• • •

НА СНИМКЕ; комсорг 
Нина Васильева.

Фото с. Жабина.

Десять 
встреч 

с юристами
Недавно в трудовых 

коллективах (Бакчароко- 
го района состоялся це
лый ряд встреч с юрис
тами. Начальник отдела 
областной прокуратуры 

Ю. Н. Шихов вьктупил 
перед животноводами 
*Полынянско|й фермы 
совхоза «Сибирь», ра
ботниками автотранс
портного предприятия и 
МПМК. Прокуроры от
делов Г. Ф. Уштенина и 
Л. И. Колесова встрети
лись с рабочими хлебо
завода, пищекомбината, 
кирпичного завода, свя
зистами. На встречу со 
'старшим помтацником 
прокурора области В. Н. 
Морозовой собрались 

(педагогический коллек
тив школы-(йнтед)ната, 
работники райбольницы, 
райпо.

Всего состоялось де
сять встреч. На них шел 
разговор о трудовой дис
циплине, усилении борь
бы с пьянством, нетру- 
■довыми доходами, пра. 
вонарушениями подро)- 

стков. Слушатели полу
чили ответы на много
численные вопросы.

Стоит отметить, что 
рВ(ботники областной 
прокуратуры находились 
В районе В служебной 
командировке, планом 
которой выступления в 
коллективах не предус
матривались, Юристы 
проявили инициативу, 
приняли |«встречный 
'план» и вьшолнили его. 
Хороший пример для 
работников других об- 
'ластных ведомств, при
езжающих в район.

В. ВЫХОДЦЕВА, 
завею^ющая (отделом 
пропаганды и агита

ции Вакчарского 
райкома КПСС.

■у

ФОТООБВИНЕНИЕ

<сПриезжайте| 
увидите сами...»
в  204-м магадагае Ленинского рай- 

'пищеторга в настоящее время обслу
живается около 400 организаций. Это 
детские сады, больницы, школы-ин
тернаты, детские дома, санатории, пи
онерские лагеря.

Магазин разбит на 3 филиала, один 
из них расположен по ул. Гагарина, 
39. Это старое й ветхое здание, где 
раньше располагалась конюшня. В 
данный момент там находится мясо- 
ры^ый и консервный отделы. Условия 
для работы тяжелые. Мясо-рыбный от
дел расположен в полуподвале, в сы
ром помещении, без единого окошка. 
Продавцы часто болеют. Да и условия 
для клиентов не удовлетворительны. 
Двор вмещает 3—4 автомашины. Бывает 
так, что в одно время приезжают 
поставщики и клиенты. Мало того, что 
двор не вмещает машины и их прихо
дится оставлять на улице, куда гру? 
чики -вынуждены носить полученный 
товар, но и получать этот товар надо 
в одну дверь, где отпускают и прини
мают продукты. Консервный отдел 
расположен наверху, но никакого 
приспособления для выгрузки или по
грузки нет. Не лучше положение и на 
переулке Затеевском, где расположен 
молочный и бакалейный отделы. Все 
эти здания ветхие и к дальнейшей 
эксплуатации не пригодны.

Автомашин собирается возле этих 
филиалов от 30 до 50, и простаивают 
они от 3 до 4 часов.

Об этом мы писали в журнал «Кро
кодил», оттуда наше письмо пересла
ли в горисполком. Из горисполкома 
нам ответили, что на 1986— 1987 гг. будет 
запроектировано строительство нового 
магазина. Но сдвигов никаких нет. 
Сейчас работать стало еще труднее: 
простаивает техника, нервничают лю 
ди, трудно грузчикам, вообще-то пи
сать можно много, лучше приезжайте 
и посмотрите сами. Очень надеемся на 
вашу помощь. ,

Л. ВОРОБЬЕВ и другие, всего 
1 1  подписей.

ОТ РЕДАКЦИИ; в магазине побывал 
наш фотокоррсспоядент Е. Лисицын. 
Вот что он (увидел на территории ’ма
газина № 204.
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Выпуск тридцать пятый

Память сердца 
говорит Так для меня 
началась война...

в  субботу, 21 июня 1941 года, наша 
группа сдала последний экзамен за пер
вый курс индустриального института, и 
мы решили на следующий день — в вос
кресенье—отдохнуть на берегу Томи, что
бы затем разъехаться на каникулы. Но... 
22 июня черные тарелки репродукто
ров принесли зловещую весть о веролом
ном нападении фашистской Германии на 
Советский Союз... Все мы, студенты, бро
сились в институтский клуб.

Наше сование было бурйым и прак- 
тичеоки-конкретным. Не помню, велся ли 
протокол, но общий смысл выступлении 
и единогласно принятого решения запом
нился навсегда; фашизм должен быть и бу. 
дет уничтожен; для этого каждый из нас 
обязан сделать максимум возможного; ка
никулы отменяются, всем париям—студен
там 1—3-го курсов немедленно идти в 
Красную Армию и на фронт, а девушкам- 
студенткам до начала занятий работать в 
народном хозяйстве; студентам 4-го и 
5-го курсов успешно закончить институт 
и быстрее начать трудиться на произ
водстве.

Сразу же после собрания толпа студен
тов пошла в горвоенкомат и стала про
сить, а когда это не помогло, то и требо
вать быстрее отправить на фронт.

В военкомате и около него толпились 
сотни, а может, и тысячи взволнованньпс 
мужчин и юношей (были также женщи
ны и девушки). Шла напряженнейшая 
ребота по призыву военнообязанных _ за
паса, комплектованию и отправке в войска 
команд мобилизованных. Какой-то стар
ший лейтенант попытался нам объяс
нить, что вначале необходимо отправить 
призванных по мобилизационному плану, 
а уже затем добровольцев. Но эти разъяс
нения не подействовали. Тогда он в серд
цах обозвал нас вредителями, мешающими 
ответственной работе военкомата. Затем, 
смягчившись, сказал, чтобы пришли зав
тра утром пораньше.

А  на следующий день нам, двадцати 
студентам-горнякам, вручили по несколь
ку десятков мобилизационных повесток и 
мы бегом-бегом доставляли их адресатам. 
Так продолжалось трое суток. Затем, око
ло недели, по ночам охраняли (с двумя 
винтовками без патронов) мотоциклы, 
сдаваемые для армии предприятиями и 
хозяйствами города.

Около двух с половиной месяцев (июль— 
сентябрь 1941 г.) наша группа заготавлива
ла сено, убирала урожай и кое-что строила 
в одном из колхозов восточнее Томска (на
звание села забылось). Десятки 
подобных же студенческих бригад индус
триального института работали в это вре
мя в других колхозах Томского района. 
Трудились по 12—14 часов в сутки, без вы
ходных.

В селе после мобилизации очень мало 
осталось трудоспособных мужчин, и поэ
тому без нашей помощи колхозу обой
тись было трудно. Вряд ли стоит гово
рить, что относились к работе мы с вько- 
кой ответственностью. Ведь шла «война 
народная, священная война...». Для нас 
это были не только слова песни.

Бригадиром у нас был третьекурсник— 
геолог Саша Фадеев. Его заместителем— 
автор этих строк—тоже Саша Фадеев. 
Когда мы в потрепанной одежде и проху
дившихся башмаках уходили в Томск, 
многие старушки и женщины провожали 
нас со слезами на глазах. Сердцем чув
ствовали, как долго нам придется шагать 
по дорогам войны и как мало нас придет 
обратно...

Занятия в тот год начались с запозда
нием. Днем учились, а ночью работали на 
весовом заводе, изготавливали оборонную 
продукцию.

В Томске появилось много эвакуирован
ных учебных заведений, предприятий, 
научных и иных учреждений, город жил 
по нормам военного времени. Мы снова 
начали осаждать военкомат, доказывать, 
что наше место сейчас — на фронте, а не 
в институте. Но «осады» и «ультимату
мы» цели не достигали.

И все же настал наш черед — в начале 
января 1942 года одного третьекурсника с 
мехфака и меня вызвали в военкомат и 
направили на учебу в Белоцерковское во
енно-пехотное училище.

Вместо двухлетнего срока обучения 
пришлось укладьшаться в семь месяцев— 
фронт тр^овал новых и новых пехотных 
взводньпс. По 10—12 часов ежедневных 
занятий на улице — и все бегом, по-плас
тунски, с огромными нагрузками при до
вольно скудном питании. Азяма 1941—1942 
года была лютая-прелютая... •

В занятиях, учебных походах, караулах 
и хозработах проходили дни, недели, ме
сяцы... В двадцатых числах июля — вы
пускные экзамены. А  потом; «До сви
данья, города и хаты, нас дорога дальняя 
зовет...».

Для меня фронтовые пути-дороги на
чались под Сталинградом...

Недавно я снова побывал в Томске. Со
стоялась встреча бывших курсантов Бе
лоцерковского военно-пехотного училища. 
Ездили мы по городу, так выросшему и 
до неузнаваемости преобразившемуся. 
Побывали в бывшем военном городке, где 
размещалось наше училище. И вспомина
ли, вспоминали... И в моей памяти тоже 
воскресли картины того далекого и тре
вожного времени. Первые военные меся
цы...

г. Целинограя.

А. ФАДЕЕВ, 
подпол^соввик в (отставке.

Ннкто не забыт, 
ничто не забыто

НЕСУТ

ВАХТУ

ПИОНЕРЫ
в первые дни Вели

кой Отечественной вой
ны ушел защищать Ро
дину заместитель дирек
тора Томского меди
цинского института по 
лечебной работе канди
дат медицинских наук 
Михаил Васильевич Ка
ретников. Военные доро
ги привели его на рубе. 
жи защиты Москвы, где 
он отдавал все свои зна
ния и силы тяжелора
неным, день и ночь one. 
рируя в медсанбате,
J, Михаил Васильевич 
геройски погиб 28 октяб
ря 1941 года под Моск
вой, в деревне Боровин
ки. Захоронен в братс
кой могиле у деревни 
Абрамовское Боровского 
района Калужской об
ласти. У  братской моги
лы несут почетную вах
ту Памяти -пионеры и 
!комсомол1̂ ы  деревни 
Абрамовское.

-Эти данные группе 
кПоиск» ]у(единст-итута 
сообщила его жена М. В. 
Каретникова (Татанова). 
В годы войны она воз
главляла хирургическое 
отделение эвакогоспита
ля № 1505 в г. Томске. 
Сейчас живет в г Сочи.

В. ПЕРШ ИТИН, 
руководитель группы 

«Поиск» ТМИ, 
полковник медици!и-'

ской службы.
*  - •  *

НА СНИМКЕ. М. В. 
Каретников в 1941 году.

Рассказывают документы-

Штрихи трудового подвига
Наша газета опубликовала немало воспоминаний _ о трудо

вом подвиге томичей в годы Великой Отечественной войны. 
Сегодня мы обращаемся |к документам. Написанные сухим 
протокольным языком справки. Но как ярко, красноречиво 
они рассказывают о делах тружеников тылового сибирского 
города, деревень и рабочих поселков области! О их вкладе в 
Победу.

Каждый документ — |зто всего лишь штрих, показывающий, 
как -велик был трудовой энтузиазм рабочих, колхозников, уче
ных.

Сейчас, конечно, другое время, не военное. Нет необходи
мости стоять у станка по две смены кряду, работать до из
неможения. Но как нам нужны теперь, в условиях перестрой
ки и борьбы за ускорение, тот энтузиазм, та неуспокоен- 
ность, та ответственность за дело, за судьбу страны, кото
рые были присущи труженикам военного времени! Та готов
ность сделать все, что способен!

Итак, о далеком военном времени рассказывают документы. 
Силу донументое имеют и газетные информации о трудовых 
делах томичей.

ПЕРВЫЕ В СТРАНЕ
Лесоперевалочный комби

нат.
Директору т. Глухову.

Парторгу обкома ВКП (б)
т. Горовскому.

Рабочкому т. Чемерис.
Горком ВКП (б) и горис

полком горячо поздравляют 
коллектив... с новой побе
дой во Всесоюзном социали
стическом соревновании — 
присуждением комбинату 
первого места с вручением 
переходящего Красного зна
мени ВЦСПС и Главснабле- 
са... Уверены, что в 1943 г. 
воллектав удержит первен
ство.

Секретарь горкома ВКП (б)
С. Черньппев.

П1>едседатель горисполкома 
Г. Годовицьга.

« * *
ЛУНИНЦЫ

На узле Томск-11 широко 
развернулось социалистиче
ское соревнование...

В июле самоотверженно 
работал коллектив^ 25-й ди- 
сташщи пути. Сейчас путь 
приведен в отличное состоя
ние с оценкой 12 бгшлов. До
рожный мастер 1-го околотка 
•коммунист т. Абдульманов 
за хорошие образцы работы 
получил Госуда1>ственную 
премию. Применяя в работе 
методы т. Лунина, путевые 
обходчики Ковалевский и 
Михайлов до(Й1ЛИсь высоких 
показателей, за что получи
ли Государственную премию. 
Кандидат в члены ВКП (б) 
^жгадир 2-го околотка

т. Клименко вывел -свою 
бригаду в передовые. Она 
держит переходящее Крас
ное знамя.

(Газета «Красное знамя»,
12 августа 1942 г.).* « *

ЗАВОД-ПОБЕДИТЕЛЬ
Томский завод режущих 

инструментов вот уже вто
рой месяц подряд выходит 
победителем во Всесоюзном 
соревновгшии станкоикстру- 
ментальных заводов, крепко 
держит переходящее Крас
ное знамя Государственного 
Комитета Обороны. Победы 
томских инструментальщи
ков тем значительнее, что 
они одержаны в очень тяже
лой обстановке — при не
хватке электроэнергии, нуж
ных сортов сырья и т. д.

Дружный и стойкий кол
лектив смело вступил в бой 
за преодоление трудностей. 
Когда выяснилось, что не 
хватает станков, инструмен
тальщики перераспределили 
оборудование. Ряд станков 
перенесли в другой цех. где 
они используются на пол
ную мощность круглосуточ
но. Перераспределили и ра
бочую силу. 30 конторщиков 
были переведены к станкам... 
Инженеры, техники, служа
щие после выполнения своей 
основной работы несколько 
часов в день проводят за 
станками...

И. ЗИМИН.
(Газета «Советская Си

бирь», 26 февраля 1943 г.)

ПОДАРОК РАБОЧИМ 
КУЗБАССА

Из протокола обпьединен- 
иого заседания бюро Вак- 
чарского райкома ВКП(б) и 
райисполкома.

11 декабря 1942 г.
■ Колхозники колхоза «Ле
нинский путь»... вошли с 
предложением организовать 
районный обоз с мясом име
ни героических захцитников 
Сталинграда и доставить 
этот социалистический по
дарок рабочим Кузбасса.

...Райком ВКП (б) и испол
ним райсовета постановля
ют:

...Создать обоз из пяти ко
лонн, в каждой колонне по 
20 лошадей. Во главе ко
лонны с переходящими 
Красными знаменами поста
вить подводы передовых 
колхозов, рассчитавшихся 
досрочно с государством по 
мясопоставкам.

ф ф If:

НА ФРОНТОВОЙ ВАХТЕ
Из информации Каргасок- 

ското райкома ВКП (б) в На- 
рымский окружком партии 
14 декабря 1942 г.

...Кузьмин Никандр Нико
лаевич, шестидесяти трех 
лет, имеет шесть сыновей и 
двух внуков в Красной Ар
мии, защищающих Родину. 
Выловил рыбы больше 900 
пудов, выполнил свой план 
на 360 процентов.

...Никандров Михаил, ра
бочий леспромхоза, в ноябре 
выполнил норму по лесу на 
412 процентов.

Красиков Прокофий, лесо
руб, норму вьтолнил на 334 
процента...

* * #
БОЙЦАМ НА ФРОНТ

Из информации Томского 
городского отделения связи.

6 января 1942 г.
Городское отделение связи 

отправило к Новому году 520 
посылок доблестным бой
цам, сражающимся на фрон
тах Отечественной войны....

Общий вес посылок, от
правленных из Томска на 
4фонт к Новому году, со

ВРЯД ли найдешь чело
века, который не знал 
бы имя Александра 

Матросова. Известны имена 
и тех, кто повторил его под
виг. В их числе и наШ' зем
ляк Алексей Лебедев. А  вот 
подвиг Федора Гфофимови- 
ча Каплуна такой широкой 
известности не получил. О 
нем знают только однопол
чане.

Федор Трофимович Кап
лун был политруком в 
1232-м стрелковом полку 
ЗТО-й стрелковой дивизии .t 
Формировалась дивизия на 
томской земле, отсюда ухо
дила и на фронт.*Ее боевой 
путь начался у Старой Рус
сы и закончился в Берлине. 
Накануне 40-летия Победы в 
нашу область было привезе
но боевое знамя 1232-го 
стрелкового полка, в . кото
ром довелось воевать и мне. 
Эта священная реликвия по
бывала во многих районах 
области.

..В начале марта 1942 го
да дивизия вела тяжелый 
^ й  за населенный пункт 
Курляндское Новгородской 
области. Противник не сда
вался, цеплялся за каждый 
метр земли. Преодолевая 
проволочные заграждения, 
минные доля, полк рвался 
вперед. Потери мы несли 
огромные, особенно от огня 
пулеметов из дотов и дзо
тов. И в самый тяжелый 
момент боя, когда по под
нявшимся в атаку воинам- 
сибирякам ударил шквал 
пулеметного огня, политрук 
2-й роты 1232-го полка Фе
дор Трофимович Каплун за
крыл амбразуру дзота своим 
телом. Это прюизошло 2 мар
та 1942 года, до того, как со
вершил свой бессмертный 
подвиг Александр Матросов. 

Тогда о геройской смерти

ГРЕМЕЛА АТАКА,
Н ПУЛН ЗВЕНЕЛИ...

сибиряка в печати и по ра
дио не было рассказано. 
Слишком велики были по
тери, очень дорогой ценой 
мы заплатили за победу под 
Курляндским. По данным 
Центрального архива Мини
стерства обороны, в боях за 
этот населенный пункт ди
визия потеряла 60 процен
тов личного состава. Мно
гие сотни, тысячи бойцов 
погибли как герои. Поэто
му, видимо, в свое время 
подвиг Ф. Т. Каплуна и не 
был освещен в печати, хотя 
в памяти однополчан он ос- 
талсл

Многие спросят: почему
мы, ветераны полка, рань
ше не писали об этом? Чтоб 
рассказывать о таком под
виге, надо иметь архивные 
документы, а их раньше у 
нас не было. Многие годы 
вел кропотливый поиск быв
ший комиссар 1232-го стрел
кового полка, в прошлом то
мич, начальник Томского 
гарнизонного Дома Красной 
Армии Лев Исакович Ша
пиро, ныне проживающий в 
Ленинграде. Наконец его 
поиск увенчался успехом. 
Центральный архив Мини
стерства обороны недавно 
подтвердил, что имеются до
кументы о подвиге Ф. Т. 
Каплуна, а Новгородский 
облисполком принял реше
ние на воинском захороне
нии в дер. Кузьминское

Парфинского района уста
новить мемориальную пли
ту с надписью; «Здесь похо
ронен политрук 1232-го 
стрелкового полка Каплун 
Федор Трофимович, со
вершивший бессмертный 
подвиг, закрыв своим телом 
амбразуру 2.3.42г.».

9 Мая 1987 года, в день 
42-й годовщины Победы, ме
мориальная плита была ус
тановлена. В церемонии при
няла участие и делегация 
ветеранов дивизии во главе 
с Л. И. Шапиро.

Для чего я пишу об этом 
спустя 45 лет? Хочу, чтобы 
мы, томичи, гордились зем- 
ляком-героем. Хочу, чтобы 
юные следопыты школ, в ко
торых созданы музеи бое
вой славы дивизии (а они су
ществуют в Асине, Томске, 
Новосибирске, Новгородской 
области), отразили подвиг 
Ф. Т. Каплуна в музейных 
экспозициях. И, может быть, 
когда придут в музей пер
воклассники, и их познако
мят с подвигом политрука, 
они впервые поймут, как 
дорога советскому человеку 
Отчизна, и в детском серд
це пробудится настоящая 
любовь к Родине.

Г. УГОРЕЦ, 
бывший командир сапер
ного взвода 1232-го стрел
кового полка 370-й Бран
денбургской стрелковой 
дивизии.

НЕ СТАРЕЮ Т ДУШ ОЙ БЕТЕРАНЫ.
Фото М. Гарифуллина.

Б Р А Т Ь Я
ставил 10 тысяч килограм
мов.

* * *
Б ФОНД ОБОРОНЫ

Трудяпщеся нашего горо
да и Томского района сдали 
в Фонд обороны средств и 
ценностей на сумму до трех 
миллионов рублей... Наи
большие взносы сделали; 
медицинский институт — 
121.940 рублей, педагогиче
ский — 95.000 рублей... Про
фессор индустриального (ны
не — политехнический) ин
ститута т. Шахов внес в 
Фонд обороны ценностей на
5.000 рублей, профессор 
Стрельников — на 3.500 руб
лей, профессор Бутаков — 
на 1.200 рублей, доцент-ор
деноносец Логвиненко — на
1.000 рублей. Игорь Кулев, 
Гунтовская, Васильева, Ну- 
варьев и многие другие сда
ли золотые и серебряные 
веищ...

(«Красное знамя», 27 ав
густа 1941 года).
НА ТАНКИ И САМОЛЕТЫ 

Каждый день на текущий 
счет Томского отделения 
Госбанка № 350 поступают 
новые и новые взносы на 
строительство эскадрильи 
«За Родину» и танковых 
колонн... Колхозным кре
стьянством Томского рай
она внесено 1.366.000 рублей 
на строительство самолетов 
и 91.000 рублей на строи
тельство танков... В январе 
подписка развернулась с но
вой силой. За несколько 
дней только наличными... 
колхозники Зсфкальцев- 
ского сельсовета дали
158.000 рублей. Корнилов
ского — 50.000 рублей, Не- 
любинского — 43.000 рублей, 
Воронинского — 41.000 руб
лей.

(«Красное знамя», 9 ян
варя 1943 года).

Документы к лублякации 
подготовил

А. ОДИНЕЦКИЙ, 
научный СОТРУД1ЩК пар
тийного архива обкома 

КПСС.

НЕТ В рсхзеии судь
бы, не затронутой во
енным лихолетьем. 

Нет семьи, которую обошла 
бы война. Помнят люди, как 
в сорок первом уходили на 
фронт солдаты. Свято веря, 
что война долго не протя
нется. И никто не подозре
вал тогда, что длиться ей 
тысяча четыреста восемнад
цать дней. Что осиротеют 
дома, а немалые прежде си
бирские деревни обессилят 
и многие тихо угаснут без 
работников, не вернувшихся 
с полей сражений.

■Семеро тогурчан — брать
ев Кузнецовых ушли воевать 
с фашистами. В живых ос
талось двое. Старший — 
Сергей. И Виктор — млад
ший. Один войну начинал. 
Второму пришлось заканчи
вать. Он завершил ее там, 
где начинал первый. В Мо
скве. На Красной площади.

...Черно - белая хроника. 
Нечасто показывают по те
левидению военные кадры. 
Но каждый раз дрогнет серд
це, когда видишь людей, 
многим из которых эти две
сти десять парадных шагов 
были последним праздником 
в жизни. Ноябрьский парад 
сорок первого. Сергей Куз
нецов стоял на площади в 
шестом ряду справа от Мав
золея. Замерев в строю, слу
шал слова Верховного Глав
нокомандующего. Потом шли 
они через Красную пло- 
■щадь. Впереди у каждого 
участника парада были своя 
военная судьба, своя доро
га.

Кузнецова она увела к Ле
нинграду. Только не добра
лась их Часть до осажден
ного города. У  самой Ладо
ги попал эшелон под бом
бежку. Там и принял сол
дат-сибиряк боевое креще
ние. Его контузило. Без па- 

- мяти вывезли его в степной 
город Чкалов. Подлечили в 
госпитале и отпустили на 
полгода домой на поправку.

А  в мае — снова повест
ка. На этот раз первый бой 
принял при взятии Киева. 
Снова ранение, госпиталь. 
Догнал войну уже под Ко
велем. Потом — Польша, 
Германия, фашистская сто

лица Берлин. Батальон свя
зистов, в котором служил 
Кузнецов, обеспечивал свя
зью атакующие стрелковые 
части. И там русскому сол
дату пришлось пережить 
такое...

Все лики войны видел он. 
Казалось бы, ничего страш
ней и быть уже не может. 
Но о таком даже думать 
не мог.

Взводу приказали прове
сти линию связи через бер- 
[Линскую подземку. Только 
вошли туда, как услышали 
крики. Откуда-то хлынула 
вода, кругом плавали тру
пы, домашний скарб. Потом 
уже, после приказа об отхо
де, узнали бойцы, что фа
шисты затопили в метро 
мирных жителей Берлина.

А как радовались бойцы, 
когда пронеслась по прово
дам весть о взятии рейхста
га. Дожили! Дожили! Побе
да! Вместе со всеми Сергей 
Иванович расписался на 
Бранденбургских воротах 
немецкой столицы. И вме
сто тех, кто не дошел до 
Берлина.

...В прошлом году совер
шенно случайно увидел Сер
гей Иванович по телевизору 
тот ноябрьский парад пер
вого военного года. Увидел 
себя в шестом ряду справа 
от Мавзолея. Молодого. Лад
ного. Крепкого. И тогда ему 
единственный раз в жизни 
захотелось остановить мгно
вение...

Двумя годами позже стар
шего брата выпало идти во
евать младшему Кузнецову. 
Под Ленинградом вместе, с 
товарищами по оружию про
рывал он блокаду измучен
ного голодом, налетами и ар
тиллерийскими обстрелами 
города на Неве. После про
рыва часть, в которой слу
жил Виктор Кузнецов, пере
бросили на Карельский 
фронт. Туда, где проходила 
линия Маннергейма, заново 
обустроеИная и укрепленная.

Однажды семьдесят раз
ведчиков проникли в тыл 
врага. Был среди них и Вик
тор И&анович. Их окружили. 
Тяжелым и страшным был 
тот бой. В живых осталось 
трое. Несколько суток си

дели в болоте по горло в 
воде. Трое вышли к своим, 
выполнив задание.

Были еще у Кузнецова- 
младшего дальние рейды, 
дальние переходы и труд
ные задания. Было более 
двадцати прыжков с пара
шютом в тыл врага.

Резерв Главного Командо
вания... Это значит, что бро
сали бойцов его туда, где 
было очень трудно, где про
рыв. В составе Первого Ук
раинского фронта артилле
рийская бригада, в которой 
он воевал, участвовала во 
взятии Львова, в боях на 
Сандомирском плацдарме, 
освобождала древнюю поль
скую столицу—город Кра
ков.

А  потом, как и у старшего 
брата, тоже была земля 
Германии.

...Часть наступала на один 
из пригородов фашистской 
столицы. Батареи нужда
лись в корректировке огня. 
И тогда ушли в разведку се
меро. Наткнулись на важ
ный военный объект про
тивника. дало обернулось 
так, что пришлось вызывать 
огонь на себя. Вернулись 
с задания трое. За тот под
виг получил Виктор Ивано
вич орден Славы третьей 
степени.

Победу Кузнецов встретил 
в Праге. Но еще несколько 
дней шли бои с окруженны
ми на чехословацкой земле 
фашистами.

А  потом бьш Парад По
беды. Шел Виктор Иванович 
в колонне Первого Украин
ского фронта, и ■ незримо в 
одном ряду с ним шагали 
братья; Леонид, погибший в 
Сталинграде в сорок втором 
Году, Николай, сложивший 
голову в бою под Великими 
Луками, Алексей, приняв
ший смерть неизвестно где... 
Шли павшие в боях друзья...

А  потом Виктор Иванович 
всю жизнь учил детей. Был 
делегатом одного из съездов 
учителей. Трудится и по сей 
день а школе рабочей моло
дежи.

С. КАРПАЧЕБ, 
корреспондент газеты 

«Советский Север».
г. Колпашево.

НАША
ГОРДОСТЬ,
ТОМИЧИ

Полные кавале
ры орденов Славы. 
Собрать подроб
ные сведения о ка
ждом из них —  
HBUi латриотичес,- 
имй долг.

Недавно Томское кни
жное издательство вы
пустило книгу заслужен
ного деятеля науки 
РСФСР профессора 
И. И. Кузнецова «Золо
тые Звезды»— 0̂ Героях 
Советского Союза—томи
чах. Книга вызвала 
большой интерес читате
лей и пользуется высо
ким спросом. О многих 
Героях Советского Со
юза за последние годы 
было рассказано и на стра
ницах газет, в телевизи
онных и радиопереда
чах,

К сожалению, этого 
нельзя сказать о полных 
кавалерах орденов Сла
вы, которые приравнива
ются к Героям Совете, 
кого Союза. «О томи
чах — полных кавалерах 
орденов Славы — написа
но очень мало,—йишет в 
редакцию наш читатель 
С. Л. Шорохов,—а неко
торые имена забыты 
совсем. Неизвестно и то
чное их число. В лите
ратуре упоминается от 
6 до 10 человек, в дей
ствительности их гораз
до больше. ‘
•' Просмотрев подшивки 
«Красного знамени» и 
многих районных газет 
области, а также другую 
литературу, мы можем 
назвать имена двадцати 
полных кавалеров орде
нов Славы. Видимо, это 
еще не все. Вот их фа
милии;

Васильет А. К. — г. 
Асюто.

Вербанов И. Г. —Том
ский район, работал в 
пос. Поросино.

Денисенко С. П. —Мол- 
чаноЕюкий район, с. Гри
шино.

Едакин В ., М. — Кар- 
гасокский район, дер. 
Староюгино.

Ивашкин Н. Е. —Аси- 
новский район, пос. Ба
турине.

Киселев Н. И. —Томск. 
Окончил индустриаль
ный техникум в после
военные годы.

Кутепов А. И. —учил
ся в Асияовском воен- 
цо-цехотном училище.

Маслин Ф. Е. —Кол- 
пашевский район, дер, 
Белояровка.

Неделько Ф. Н. — в 
1950 г. окончил Томский 
пединститут, работал в 
пос. Самусь.

Недыбин П. М. —Зы
рянский район, с. Илов- 
ка.

Пяесовских К. А. — 
г. Колпашево.

Плют М. А. — Шегарс- 
кий район.

Севастьянов И. Н. — 
Парабельский район, 
дер. Старица.

Серебряков П. А. — 
Томский район, пос.Ма- 
линовка.

Степичев Я. А. —Зы
рянский район, дер. Ду
бровка.

Холодов В. Е. — Зы
рянский район, дер. 
Чердаты.

Черепанов А. И. — г. 
Колпашево.

Чернышев И. И. --- 
г. Томск (до войны жил 
в Шегарском районе).

Кроме того, в литера
туре среди полных кава
леров орденов Славы упо. 
минаются томичи Ага
фонов В. А. и Верши
нин С. К. Где они роди
лись и работали,—не 
указано».

К списку, составленно
му С. Л. Шороховым, 
редакция может доба
вить еще две фамилии; 
Жарков Геннадий Пет
рович (Кожевниковский 
район, дер. Десятово) и 
Кириллов Иван Никола
евич (Томский район, 
ст. Межениновка).

Томичи должны гор
диться этими именами. 
Редакция обращается к 
родственникам кавалеров 
орденов Славы, ко всем, 
кто что-либо знает о жиз
ни героев, с просьбой напи
сать о них По адресу: 
634050, Томск, ГСП, про
спект Фрунзе, 103, ре
дакция газеты «Красное 
знамя». Нас интересует 
все: чем занимались
они в довоенное и пос
левоенное время, где ра
ботали или учились, где 
жили? Если уехали, то 
куда и когда? Просим 
выслать документы во
енных и послевоенных 
'лет, характеризующие 
их боевой подвиг и тру
довую деятельность (мо
жно в заверенных копи
ях), а также фотографии, 
фронтовые письма, га- 
.зешые 1публикакщи, 
воспоминания. Мы при
зываем принять самое 
активное участие в этом 
поиске юных следопы
тов.

Подвиг героев должен 
жить в памяти поко
лений.
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Знакомый спектакль, 
новые исполнители

Новосивирский академи
ческий театр оперы и бале
та представил томичам опе
ру «Риголетто» Д. Верди. 
Эту постановку отлично 
знали и любили в 1950 —
1960 годах, когда наши 
соседи чаще бывали у нас 
на гастролях. Сейчас мы по
знакомились с возобновле
нием этой постановки (ди
рижер — В. Небольский, 
режиссер — народный ар
тист РСФСР В. Багратуни, 
художник — А. Крюков). 
Правда, и возобновлению 
уже немало лет. а следова
тельно, требуется опреде
ленный пересмотр некото
рых деталей спектакля и в 
музыкальном (нет-нет да и 
проглядывает пристрастие к 
замедленным темпам), и в 
сценическом (склонность к 
«концертному» элементу в 
поведении солистов и арти
стов хора в 1-й и 2-й карти
нах) планах. Тем не менее 
общее впечатление благо
приятное. Благоприятное 
потому, что в театре пом
нили о том, что лучший по
становщик — сама музыка 
Верди. И стремились рас
крыть именно ее в музы
кальном, сценическом и 
изобразительном решении. 
Не было никаких режиссер
ских отсебятин, сценогра
фических выкрутасов. Му
зыка была хозяйкой в 
спектакле.

Заглавную роль исполнял 
заслуженный артист РСФСР 
А. Прудник. Имя для томи
чей не новое. Несколько лет 
назад он принимал участие 
в гастрольных спектаклях 
красноярской оперы (Том
ский, Грозной, Амонасро),

затем выступил в концерт
ной постановке Томской фи
лармонии (Тонио в «Пая
цах»). Как и названные ро
ли, его Риголетто убедите
лен, ярок. Настоящий дра 
магический баритон — 
мощный, гибкий, темброво 
содержательный, с впечат
ляющими верхами, ком
пактной серединой, сочны
ми низами. К сожалению, 
настоящие голоса такого 
плана ньше редки на опер
ной сцене, тем приятнее 
знать, что они все же не 
исчезли. Голос — основное 
оружие певца, но не само
цель. Так и у А. Прудника. 
И вокально, и сценически 
артист явно стремится к 
крупному штриху, к обоб
щению. Вот почему в его 
исполнении Риголетто вое-* 
принимается не только как 
отец, мстящий за бесчестие 
дочери, но и как мужест
венный борец с неправдой, 
ложью, как бунтарь. Он — 
масштабная личность, на
стоящий социальный герой. 
Так понимает его исполни
тель. Риголетто А. Прудни
ка может показаться неко
торым необычным своей 
строгостью и сдержанно
стью. Он не «рвет страсть в 
клочья», не впадает в наро
читую вокальную экспрес
сию, не суетится на сцене. 
Никакой внешней атрибу
тики, но напряженная внут
ренняя экспрессия исполне
ния характерна для 
А. Прудника.. Следует по
желать певцу, однако, не
которой отделки деталей в 
вокбшьном смысле в финале 
3-й картины.

В других ролях мы ус-

Гастроли

лышали и увидели преиму
щественно новых для нас 
артистов. Е. Дробот (Джиль. 
да) привлекательна как во
калистка, сумевшая пере
дать нежность и обаяние 
своей героини. Наиболее ин
тересна она была во 2-й 
картине (в арии и дуэте с 
Герцогом). Но там же не- 
сколькр нейтрально правела 
сцену и дуэт с Риголетто. 
Еще более эта нейтраль
ность ощущалась в сценах 
из 3-й картины. Конечно, 
роль Джильды не представ, 
ляет исполнительнице та
ких богатых вокально-дра
матических возможностей, 
как роль Риголетто, но над 
динамикой образа артистке 
следует подумать и порабо
тать: Джильда ведь не толь
ко «голубая» героиня. Ни В 
крем случае не хочу призы
вать Е. Дробот к нарочитой 
и ненужной драматизации 
роли, но большее внимание 
вокальной и сценической 
нюансировке ее Джильде 
уделить надо.
, А. Герасимов (Герцог) в 
целом дал традиционный в 
хорошем смысле облик вет
реного и эгоистичного ба
ловня судьбы. Однако ис
полнение его было весьма 
неровным. Так, например, в 
1-й картине совершенно «по

терялась» баллада Герцога, 
спетая вяло и кое в чем да. 
же небрежно. Но, как гово
рят, артист сумел «рас
петься» во 2-й картине. Ду
эт с Джильдой он провел 
уверенней, увлеченней. Это 
относится и к арии из 3-й 
картины. Голос певца не 
отличается особой силой, но 
почявоему привлекателен по 
тембру. А. Герасимов имеет 
и вокальные, и сценические 
данные, необходимые лири. 
ческому тенору. Тем досад
нее, когда в его пении, осо
бенно в верхнем регистре, 
появляются «надсад», ощу
тимая напряженность, инто. 
национные погрешности.

Двойственное впечатление 
оставил М. Пахомов (Спа- 
рафучиль). В основном сво
ем звучании это голос по- 
своему интересный, подхо
дящий для данной партии. 
Но создается впечатление, 
что в разных регистрах пе
вец словно поет разными 
голосами. Отсутствуют пере
ходы, звук иногда может 
внезапно затухать, пропа
дать. Может быть, повинна 
тут сама манера звукоиэ- 
влечения певца. Сцениче
ский рисунок же традици
онного благородного раз
бойника претензий не вы
зывает.

Запомнилась Маддалена 
(А. Бубнова) как свежим и 
звучным голосом, так и 
сценическим обликом моло
дой, обаятельной и в то же 
время дерзкой и расчетли
вой цьпанки.

Заслуженный артист
РСФСР А. Левицкий (Мон- 
тероне) еще раз подтвердил 
известную истину о том, 
что «нет маленьких ролей». 
С той же серьезностью, с 
какой мы его знали в 
прежние годы как Досифея, 
Рене, Мельника, Нилаканту, 
подощел он и к роли, состо
ящей из двух выходов. 
Монтероне был спет отлич
но, а это важно в общей 
структуре произведения: 
ведь именно этот герой вы
ступает (еще до Риголетто) 
как носитель идеи грозного 
возмездия.

ссИгрОВОЙ

ка л ей д о ско п »

Сегодня в Томске на
чинается зональный (Си
бири и Дальнего Восто
ка) тур Всероссийского 
исонкурса кудьторганиза- 
торов — «Игровой калей
доскоп». Его проводят 
Министерство культуры 
РСФСР, областное управ
ление культуры и обла
стной научно-методиче
ский центр культуры. 
Ежедневно с 10 до 18 ча
сов во Дворце культуры 
и техники подшипнико
вого завода свои кон
курсные про1раммы по
кажут культбригады Ке- 
мехюва и Читы, Хаба
ровска и Кургана, Ново
сибирска и Владивосто
ка, других горюдов регио
на. Кроме того, состоятся 
показательные выступле
ния — во Дворце куль
туры и техники ГПЗ-5, 
Дворце культуры и тех
ники «Авангард» и в го
родском саду Томска — с
20 до 22 часов.

\

Конкурс продлится до 
субботы, 27 июня.

в. НИКУЛИНА.

щ Ш

П Р И Я Т Н О Г О  А П П Е Т И Т А !

У .работников Асиновского ЛПК к мага
зину «Кулинария», который находится цри 
столовой этого же |предприятия, всегда 
уважит^ьное /внимание. И ою вполне по
нятным причинам. К услугам покупателей 
здесь постоянно имеется богатый ассорти
мент вкусной выпечки и полуфабрикатов, 
которые всегда польззчотся спросом.

НА -СНИМКЕ: вовдитеры Нина Анатоль
евна Хохрякова, Валентина Николаевна 
Скряпвиченко, продавец Ольга Алексеевна 
Жилкина, повара Антовида Максимовна 
Баринова и Татьяна Николаевна Подседо- 
ва.

Фото Я- Потапова.

Спорт

«КО Ж АН Ы Й  И Я Ч » ЗАДАЕТ ВОПРОСЫ
о  ПРОБЛЕМАХ ДЕТСКОГО ФУТБОЛА В ТОМСКЕ

Больше мёсяца в Томске 
проходили районные и го
родской финалы юных 
футболистов на призы клу
ба ЦК ВЛКСМ «Кожаный 
мяч». В районных состяза
ниях приняли участие 74 
команды (более тысячи 
участников). Представитель, 
ность турниров превзошла 
все ожидания организато
ров. В этом большая заслу
га- райкомов комсомола, ко
торые стали уделять дет
скому футболу больше вни
мания. ПеЛедители район
ных финалов вели спор за 
награды в городских сорев
нованиях. Сильнейшим бы
ли вручены призы. Победи
телями в разных возраст
ных группах стали команды 
«Восход» (младшая груп
па), «Локомотив» (средняя), 
«Маяк» (старшая), «Локомо. 
тив» (юноши). Ребята полу
чили дипломы и почетные 
награды, всем командам — 
участницам городского фи
нала — была выдана фут
больная форма.

На этом можно было бы 
поставить точку, но все же 
необходимо сказать и о том, 
что помешало провести со

ревнования на более высо
ком уровне. Главный недо
статок — отсутствие нор
мальных футбольных по. 
лей. Все игры проводились 
на стадионах «Мотор» и 
ТМИ, которые а дождли
вую погоду превращались в 
сплошную лужу и глиняное 
месиво. Понятно, что ни о 
какой технике ведения мя
ча или обводке не может 
идти речь. А  что же другие 
стадионы? Увы, все они од
новременно были засеяны 
травой. Спорткомитеты не 
смогли заставить хозяев 
этих футбольных полей вы
делить время для «Кожа
ного мяча». Пользуясь слу
чаем, хочется спросить: 
«Будут ли эти стадионы 
предоставляться для детских 
соревнований бесплатно?». 
Во многих областях дело 
обстоит именно так.

Вторая проблема — от
сутствие формы. Треть 
команд в городском финале 
приходила на матчи в чем 
придется и так играла. Сей
час необходимо решить вол-, 
рос о снабжении футболь
ной формой команд детских 
клубов и школ. Хотя бы по

одному комплекту на 
команду. Стоимость такого 
комплекта — около 150 руб
лей, а в будущем году пред
полагается участие в сорев
нованиях на приз клуба 
«Кожаный мяч» более 100 
коллективов. Значит, потре
буются 15 тысяч рублей и 
лимиты на приобретение то
вара по безналичному рас
чету. Счета могут оплатить 
детские клубы, школы, 
шефствующие организации, 
а выделить эти лимиты, 
предположим, облепортко- 
митету практически невоз
можно. Поэтому есть пред
ложение: управлению тор
говли провести эти счета 
вне лимита и обязать базу 
«Рострргодежды» ежегодно 
выделять для детских 
команд по 2 тькячи футбо
лок и спортивных трусов. 
Распределять их по раз
нарядке райкомов и горко
ма ВЛКСМ, района и горо
но.

В этом году в городской 
финал вышли три команды 
горжилуправления, а две из 
них стали призерами. Хо
чется выразить благодар
ность руководству горжил

управления, оказавшему 
большую помощь в прове
дении «Кожаного мяча». А  
вот школьных команд было 
немного, в городской финал 
пробилась только одна. При
ходится констатировать, что 
футбол в школах слабо 
культивируется, редко про
водятся соревнования.

В сентябре-октябре ны
нешнего года в Томске бу
дет проходить традицион
ный городской турнир «Ко
жаный мяч-88». А  сейчас 
команды, занявшие в город
ском 4» 1нале первое-второе 
места, принимают участие в 
областных соревнованиях на 
призы клуба ЦК ВЛЖСМ. 
Команда «Локомотив» будет 
играть в средней возраст
ной группе на зональных 
состязаниях на призы «Ко. 
жанот'о мяча», которые 
пройдут в Томске 22—29 
июля. Пожелаем им успеха, 
а организаторам этих тур
ниров — сделать все, чтобы 
эти соревнования стали на
стоящим праздником детско
го футбола.

А. ЕРЕМЕЕНКО, 
инструктор горкома 

ВЛКСМ.

Хорошо были исполнены 
роли придворных. Заслу
женный артист РСФСР 
С. Вах (Ворса) в пределах 
скромного музыкального .ма
териала дал штрихи верного 
соучастника Герцога в его 
«забавах». И еще раз пов
торю фразу о маленьких 
ролях. Ведь томичи помнят 
С. Ваха как Водемона, Кня
зя, Синодала, Андрея Хо
ванского. А  тут — малень
кая роль, но спетая и сыг
ранная столь же ответствен
но. Добрых слов заслужива
ют В. Сычев (Марулло) и 
И. Потрицаев (Граф Чепра- 
но). Роли маленькие, а у 
И. Потрицаева даже крохот
ная. Но оба артиста делают 
свое дёло всерьез — поют и 
играют то, что положено и 
как положено.

Хотел бы сказать добрые 
слова об исполнителях • ма
леньких партий Джиован- 
ны. Графини Чепрано, Па
жа и Офицера, но сделать 
этого не могу, поскольку не 
знаю, кто их пел. Не знают 
этого и сотни слушателей 
«Риголетто». Кстати, то же 
самое (даже в еще большей 
степени) имело место на 
«Пиковой даме» — премьер
ном спектакле гастролей. 
Там в программе было от
мечено только пять испол
нителей. Могут сказать, что 
это мелочь. Нет, это не ме
лочь. Этот факт неуважения 
прежде всего к артисту, в 
какой-то мере — и к зрите
лю. Хотелось бы быть пра
вильно понятым, хотелось, 
чтобы подобное не повторя. 
лось на других спектаклях.

/На спектгжлях новоси
бирской оперы приобщалось 
к прекрасному искусству в 
прежние годы не одно поко
ление томичей. Мы продол
жаем считать новосибирцев 
«своими», несмотря на то, 
что они не баловкли нас га
стролями много лет. А  «сво
им-то» и необходимо вы
сказать прямо все, что ду
маешь.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент ТП Ш .

Телевидение
СРЕДА, 24 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

7.00 • — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время», 8.15 — «В. И. Ленин. 
Страницы жизни». «Вступая в 
XX век. 1893—1900 гг.». Фильм
1- й — «Пробил час». Фильм
2- й — «Путь сибирский даль
ний». 10.20 — Концерт. 10.35
— «Между небом и землей».
Телеопемтакль. 11.35 — Но
вости.

С 11.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новое™. 16.15 — 

«Автограф». 17.40 — «Союз 
науки и труда». Документаль
ные фильмы. 18.20 — Танцует 
Судхараии Раджхупати (Индия). 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Падад Победы». До
кументальный фильм. 19,50 — 
Концерт советской песни. 20.00
— «В. И. Ленин. Страницы 
жизни». «Вступая в XX век. 
1893— 1900 гг.». Фильм 2-й — 
«Путь сибирский дальний».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Двенадцатый этаж». 23.05 — 
«Сокровища Тобольского крем
ля». Документальный теле
фильм. 23.15 — «Сегодня в 
мире». 23.30 — Концерт уча
стников конкурса «Братислав
ская лира»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнас™-
ка. 8.20 — Играет А, Мельни
ков (скрипка). 8.50 — Доку
ментальные фильмы. 9.20 — 
Русская речь. 9.50 — «Мами
на школа». 10.20 — «Звездо
чет». 1-я серия. 11.25 — «Ну, 
погоди!». 8-й, 9-й, 10-й выпус
ки. 11.55 — «Да здравствует 
бал». Встречи с народной ар
тисткой РСФСР Э. Пьехой. 
Фильм-концерт. 12.25 — Не
мецкий язык. 1-й год обуче
ния. 12.55 — «Бессловесные 
друзья». Художественный
фильм. 14.15 — «Страницы
истории». Отечественная вой
на 1812 года. 14.45 — Новости.

С 14.55 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК

19.00 — «День области».
19.15 — Документальный
ф!ильм. 19.30 — «Природа и
мы». Вакчарским садам — 
цвести.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Театральное обозре- 
iffie». К итогам сезона.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Звездочет». 2-я серия. 22.40
— Уимблдонский турнир по 
теннису.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

.18.00 — Новости. 18.15 — 
«Из СОКРО.ВИЩЯИЦЫ мировой 
музыкальной культуры».
П. Мооканьи. Дж. Верди. 19.15
— Международная панорама.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Уимблдонский 
турнир по тениису. 21.00 — 
«Время».

Тираж «Спортлото»
Результаты 25-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 1ИЗ 36», состоявшегося 
21 июня 1987 года:

«6 из 45»: 6, 22, 33, 41, 44, 
45.

«5 из 36»: 14, 15, 24, 32, 34.
(ТАСС)..

Сегодня по области пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ве
тер север© - западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 13— 18, в Томске 14—16 
градусов тепла.
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О БЪ ЯВЛЕН И Я

Т е а т р
ДРАМЫ 

24 июня. ГАСТРОЛИ НОВО
СИБИРСКОГО ГОСУДАРСТВЕН- 
НЦГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА. «Ри 
голетто» — 19: в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Лебеди
ное озеро» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

24 июня. Концерты групп 
«Диалог», «Лидер» 18, 21. 

ВИДЕОТЕКА
24 нюня. Мультфильм. «Саф- 

фи» - 10-20. «Одинокая ямн- 
щина желает познакомиться»
— 12, 14, 16. 18. 20.

27 ИЮНЯ
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД» 

Первенство СССР по футболу 
«МАНОМЕТР» (Томск) — «ЗВЕЗДА» (Иркутск). 

Начало — в 19 часов.

СПТУ-34 СОВМЕСТНО С ОБЛАСТНЫМ УПРАВЛЕ
НИЕМ ГОСТРУДСВЕРКАСС СССР ОБЪЯВЛЯЮТ НА
БОР в группы подготовки контролеров-окасаиров сбере
гательных касс (на базе 10 классов). Срок обучения 
10 месяцеве. Стипендия — 72 рубля. Окончившим учи
лище 1юбота предоставляется в сберкассах г. Томска и 
Томской области. На время учебы учащиеся обеспечи
ваются общежитием.

За направлением обращаться: г. Томск, пр. Ленина,
217, ОПТУ-34, тел. 3-80-57, или ул. Дзержинского, 24, 
тел. 2-61-06, в управление Гострудсберкасс С О ^ .

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
24 июня. «Каи стать звез

дой» — 9, 11-40, 16, 18-40,
21-20. «Садко» — 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
24 июня. «Курьер» — 9,

10-50, 12-40. 14-30. 16-20. 18-10, 
20, 21-50. «Тройной прыжок
«Панторы» — 8-40. 10-20, 12, 
13-40. 15-20. 17. 18-40, 20-20, 22. 
«Обыкновенный фашизм» (две 
серии) — 9. 11-20, 13-40, 16-50.

«ОКТЯБРЬ»
24 июня. «Редкая порода» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 18-20.
18-10, 20, -81-50. «Папаши» — 
8-40, 12-10. 14, 18, 17-50, 19-40, 
21-30. «Умные вещи» — 10-30.

«ПИОНЕР»
24 июня. «Полет в Страну 

чудовищ» — 9, 10-40, 12-20.
«Золотые рога» — 14, 15-40, 
17-20. «Трое мужчин и младе
нец е люльке» — 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 июня. «Нелегко с мужчи

нами» — 9. 10-40. 12-20. 14.
18, 17-40. 19-20. 21. «Неукро
тимая маркиза» (две серии) — 
9. 13, 15-30. 18. 20-30. Кино- 
сборник «Ералаш» — 11-30.

«СИБИРЯК»
24 июня. «У  всех таланты» 

— 9-20, 11. «Нелегко с муж
чинами» — 12-40, 14-'20, 16,
17-40. 19-20. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
24 июня. «Рысь возвращает

ся» — 17. «Большая прогул
ка» (две серия) — 18-30. 21.

27 июня научно-иашедо- 
вательский институт онко
логии Томского научного 
центра АМН СССР и онко
логический диспансер про
водят «ДЕНЬ ОТКРЫ ТЫ Х 
ДВЕРЕЙ». Желающие могут 
получить консультацию ква
лифицированных специали
стов с 9 до 15 часов по адре
су: пер. Савиных, 12/1, кли
ники НИИ онкологии ТНЦ 
АМН СССР.

Решением Томского гор
исполкома от 13 апреля 
1987 года участок, ограни
ченный улицами Ферган
ской, Обской, Кедровой, 
пер. Ново-Станционным и- 
Целинным, отведен для 
строктельства Звбфсвартир- 
яого жилого дома треста 
«Томсктрансстрой».

В связи с началом строи
тельства в июне этого года 
посадка огородов, самоволь
ное строительство. на этом 
участке запрещены.

СЦецаатохозяйство прода
ет организациям и пред
приятиям города урны в
неограниченном количест
ве. Справки 1ю телефону 
4-81-59.

Издательству «Красное 
знамя» для работы на цент
ральном складе (ул. Парко
вая, 6, — р-н спичфабрики) 
требуются: кладовпрос, вах
тер, водитель электропо
грузчика.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00, или центральный 
склад, тел. 5-39-93, к заведу
ющему.

( ТРУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАфОТУ
в ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ УПРАВ

ЛЕНИЕ «ТОМеККОММУНЭНЕРГО»: начальника отдела 
материально - технического снабжения, инженера но 
оборудованию, начальника планово-экономического отде
ла, старшего экономиста, ивжеиеров-теплоэнергетккбв, 
инженеров-электрикю, инженера в группу по технадзо
ру за канстронтельствбм энергосооружений, электромон
теров по замене электросчетчиков, заместителя главного 
инженера. Справки по тел. 3-17̂ 72.

НА АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «АГРО- 
ПРОМТРАНС»: водителей всех категорий, автослесарей, 
слесарей по ремонту оборудования, сантехвика, элек
трика, жестянщика, кузнеца, медника, автоэлектрика, 
кладовщика, токаря, лдрораба, сехретаря-м!Ш1инистку. 
На предприятми имеются столовая, стол заказов, блок 
бытового обслуживания. Доставка на работу и с работы 
— служебным транспортом, одинокж обеспечиваются 
благоустроенным общежитием.

Справки по тел. 5-31-26.

В ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ПО ТУРИЗМУ И ЭКСКУР
СИЯМ И ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЯ И ЭКСКУР
СИЯ: с«ч>июго эковомкста, экономиста, завхоза, секре- 
таря-машинистку.

Справки по тел. 3-17-23, 3-33-27, 3-27-04, 4-61*19.

ВО ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»: 
заместителя директора но культурно-массовой рабегге, 
помощника директора по хозяйстаеиной части, заведую
щего отделом, методистов и инструкторов по культурно- 
массожй работе, хормейстера для работы с детским хо
ром, руковЬдителя духового оркестра, режиссера для 
работы с театральным коллективом и агитбригадой, ру
ководителей кружков технического творчества (авиамо
дельного, ^ракетного модел1ировання, судомодельного, ин-‘ 
4юрматнки и вычислительной техники), рукшюдителей 
кружюж прикладного творчества (вязания, вышивки, 
резьбы по дереву, выжиганию, чеканки, дизайнеров, 
кулниарни и домоводства), электромонтеров, слесщюй- 
сантехников, киномехаников, техничюс, вахтеров, гарде
робщиц. Здесь же требуется ремонтно-строительная 
бригада для строительства ^ л и а л а  № 2 на условиях 
аккордно-премиальной оплаты.

Обращаться с 9' до 18 часов, сгфанки по тел. 5-04-79.

В БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ОБЛАСТНОЙ ФИ- 
ЛАРМОНИИ (пл. Ленина, 1): инженера КИП, слесарц^
но ремонту оборудования, слесаря КИП, уборщиц в днев
ное время, контролере», уполномоченных по распростра
нению билетов, машинистов холодильных установок, 
столяра, дежурных слесарей-сантехников, дежурных 
электриков, пожарных, художников, дежурного админи
стратора.

Принимаются пенсионеры. Справки по тел. 2-48-90.

В СПТУ-20: мастеров производственного обучения в
группы: художяИков-оформителей, столяров-х>езчиков,
автокрановщиков, каменщиков, водителей; преподавате
лей: истории, физики, математоки; библиотекаря, нор
мировщика, касеира, дежурного по общежитию.

Оправки по тел. 5-31-05.

В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ СТРОИТЕЛЬНО-МОН 
ТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ХЛЕБОПЕКАРНОЙ ПРО
МЫШЛЕННОСТИ: водителей категорий «С», «Е», «Д», 
плотников, каменщиков, штукатурю-маляров, слесарЭй- 
монтажников, дворника, начальника НПО, старшего ин
женера снабжения, инженера пЭ технике безопасности, 
мастеров, прорабе», линейного механика по автотранс
порту, старшего нвжеяера-строителя для. работы в обла
стном упршшеянн. Справки по тел. 4-84-67.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, — в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ!
Повреждение подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению теле<^нной и теле
графной связи, радиовещания и телевиде1шя. Кроме того, 
это опасно для жизни, так как кабели связи находятся 
под высоким напряжением.
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИИ и  ОРГАНИЗАЦЙИ!

Помните, что все подземные работы можно произЕЮ- 
дить только с разрешения местных Советов народных 
депутатов. Прежде чем начать земляные работы, необ
ходимо в исполкомах Советов народных депутатов вы
яснить, не проходят ли а месте предстоящих работ под
земные кабели связи, принадлежащие техническому 
узлу № 4 территориальною центра управления между
городными связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 
36-а, телефоны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала 
работ вызвать нашего гфедстааителя и вьтолнить рабо
ты только в его присутствии. Кабельный участок, контт 
ролируюищй выполнение работ вблизи от кабелей, на
ходится: 834040, Томск, Иркутский тракт, 192. Телефоны 
2-50-88, 5-04-91.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, бульдо
зеристы и машинисты, работающие на различных зем
леройных машинах! Не забьшайте, что в охранных 
зонах кабельных линий связи запрещается вести земля
ные работы механизированным способом, так как это 
может привести к повреждению телефонной канализа
ции у кабеля. Соблюдайте требования правил ох1>аны 
линий связи и условий производства работ в пределах 
охранных ЗОИ и просек на трассах линий связи и радио
фикации. Кабельнью линии связи на местности обозна
чены замехтыми; столбиками и предупредительными 
таблицами. Повреждение подземных каб^ьных линий 
связи преследуется законом.

Технический узел № 4 территориального цеятра 
улршлеяия междугородными связями.

Рекгорат, партком, кол- 
лектиа военной кафедры 
Томского политехнического 
института выражают глу
бокое соболезнование род
ным н близким по поводу 
коичнны бывшего препода
вателя, участника Великой 
Отечественной войны, члена 
КПСС с 1943 года

ВОЛЫНСКОГО 
Вориса Федоровича.

Коллектив НИИ интроско
пии при Томском политех
ническом институте с глу
боким прискорбием сооб
щает о смерти старшего 
научного сотрудника инс
титута, ветерана труда, 
члена КПСС с 1959 года 

СКВОРЦОВА 
Юрия Михайловича 

и выражает соболезнование 
родным и близким повой-^ 
ного.

Томский трест столовых 
совместно с управлением 
общественного питания вы
ражают глубокое соболез
нование директору столо
вой № 3 Т. Н. Сергеевой 
по поводу смерти мужа 

СЕРГЕЕВА
Владислава Григорьевича.

Коллектив агш^ата Том
ского горкома КПСС выра
жает глубокое соболезнова
ние бывшему работнику 
горкома партия В. Н. 
Ядрьппниковой по поводу 
смерти мужа участника 
Великой Отечественной вой
ны, ветерана партии и 
труда

ЯДРЫШНИКОВА 
Александра Емельяновича.

Секретариат — 
1-46-20
Отдел партийной 
1-2В,68. 1-28-42

жизни —

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел иефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-^75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел наунн и учебных 
заваданий —
1-3288, 1-26-80 
Отдал информации и 
культуры . .  1-45-81, 1-43Л2 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писем —'
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-18-16

!й иоррас 
Колпашеве — 36-58 
Собственный иорреспомдент в 
Стрежевои — 3-33-31 
Общестинная приемная — 
1-36-66
Отдел овьяелений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иэдатальстяа «Красное знамя»
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